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НАШ ЧЕЛОВЕК 
В ИРАНЕ

Если верить государственным институ-
циям, отвечающим за защиту человеческих 
прав и свобод, дела в этой сфере у нас и до 
сих пор обстояли в общем и целом неплохо. 
Но сейчас, видимо, будет совсем хорошо. 
Ведь если прежде государство билось за 
наши права и свободы в одиночку, то те-
перь на помощь пришел мощный союзник: 
Генеральная прокуратура России и Органи-
зация Генеральной инспекции Исламской 
Республики Иран подписали Меморандум 
о взаимопонимании и сотрудничестве.

Полный текст документа, к сожалению, 
не приводится, но «к числу приоритетных 
вопросов, прежде всего, относится защита 
прав и свобод человека», уверяет офици-
альный сайт российского надзорного ве-
домства. Меморандум подписан во время 
недавнего визита генерального прокурора 
России Игоря Краснова в Тегеран.

Судя по информации на интернет-
страничке ГП РФ, поездка была чрезвы-
чайно плодотворной. Игорь Викторович 
встретился со своим иранским коллегой, 
генпрокурором Исламской Республики 
Иран Мохаммадом Джафаром Монтазери, 
с главой судебной власти ИРИ Голямом 
Хосейном Мохсени Эжеи, с руководите-
лем Организации Генеральной инспек-
ции Исламской Республики Забихоллой 
Ходаианом...
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 А МЫ ЛЕТИМ ПРОБИТЫЕ 

К чему следует готовиться космонавтам 
в связи с ЧП на корабле «Союз МС-22»

Корреспондент «МК» поговори-
ла с экспертами отрасли, о том, к 
чему сейчас могут готовиться члены 
российского экипажа МКС в связи с 
аварийной ситуацией, возникшей 15 
декабря на пристыкованном к стан-
ции корабле «Союз МС-22», какую 
роль в истории с космическим ЧП 
сыграло зимнее солнцестояние и на-
сколько может быть реальна версия 
о микрометеорите.

Напомним, что ЧП на единственном 
пристыкованном сейчас к космической 
станции корабле «Союз» произошло 15 дека-
бря рано утром. Сигнализация одной из си-
стем диагностики (она свидетельствовала 

о падении давления во внешнем контуре 
радиатора, обеспечивающего темпера-
турный режим корабля) сработала перед 
очередным выходом в открытый космос 
Сергея Прокопьева и Дмитрия Петелина. 
Их внекорабельная деятельность (ВКД) 
была экстренно отменена — в космосе бил 
фонтан из технической жидкости.

Позже стала приходить информация 
о существенном, до 40–50 градусов, по-
вышении температуры в корабле. «МК» 
сообщал, где именно было так жарко и 
как космонавты при помощи кондиционе-
ров охлаждали внутреннее пространство 
«Союза». 
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Болельщики сборной Аргентины называют свою 
любовь к футболу «психическим заболеванием»

Аргентина 36 лет ждала, пока 35-
летний Месси вновь подарит ей Кубок 
мира. Сердца миллионов аргентинцев 
останавливались, разбивались и снова 
открывались надежде во время этого 
финала. Ни одна сборная в мире (ну раз-
ве что Бразилия) не могла бы принести 
всей нации столько счастья. Когда смо-
тришь на эти заплаканные от радости 
лица, понимаешь: не Месси заслужил 

эту победу — ее заслужили те простые 
аргентинцы, которые брали кредиты и 
продавали все нажитое непосильным 
трудом, чтобы поехать в далекий Катар 
и увидеть, как «альбиселесте» окажутся 
лучше Германии, Испании, Бразилии, 
Франции... И как покрывает себя золотым 
сиянием их новый бог. Теперь ведь есть 
не только Марадона.
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ОНИ ПРОДАЛИ ВСЕ, НО УВИДЕЛИ КУБОК

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ 
В КРИТИЧЕСКОМ СОСТОЯНИИ 
Продюсер рассказал, что певица 
находится на грани 
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КОММУНАЛЬНЫЙ СПЕЦСЧЕТ 
В России предложили оплачивать услуги ЖКХ 

по-новому
Отрасли ЖКХ решили добавить 

прозрачности. До сих пор большин-
ство потребителей знать не знают, 
на что именно управляющие ком-
пании (УК) и ресурсоснабжающие 
организации расходуют их деньги. По 
этой причине в России предложили 
изменить систему оплаты жилищно-
коммунальных услуг. Деньги соб-
ственников хотят аккумулировать 

на специально созданных счетах, 
вместо того чтобы сразу переводить 
средства УК. С такой инициативой 
выступил Фонд «Институт экономи-
ки города». В 2023-м предложение 
может быть рассмотрено Госдумой. 
Смогут ли потребители сэкономить 
на «коммуналке», разбирался «МК».
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На Москву выпало полметра осадков — 
кто извлекает из этого выгоду

После снегопада 18 декабря, ко-
торый, по данным Гидрометцентра, 
побил рекорд 1941 года, столица на 
время превратилась в Берендее-
во царство — только наполненное 

людьми и транс-
портом. По обо-
чинам дорог и во 
дворах появились 
так называемые 

снежные валы, а по сути гигантские 
сугробы. Осадки такого масштаба не 
считаются штатными, так что усилий 
дворников и уборочной техники не 
хватает. Зато сами москвичи про-
являют чудеса самоорганизации и 
делают наш город снова проезжим 
— не без выгоды для себя.
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РАБОЧИЕ, УПАВШИЕ СО СТРОИТЕЛЬНЫХ ЛЕСОВ, 
СПЕШИЛИ ПОПАСТЬ НА ДРУГОЙ ОБЪЕКТ

К тяжелым последстви-
ям привело обрушение 
строительных лесов в 
Краснознаменске в поне-
дельник утром: в больницу 
с многочисленными пере-
ломами попало 9 рабочих. 
Рабочие, вероятнее всего, 
сами нарушили технику 
безопасности. 

Как стало известно «МК», 
дом 19 на ул. Краснозна-
менной давно считался 
проблемным. Еще 10 лет 
назад жильцов стало бес-
покоить то, что одна из стен 
монолита постоянно мок-
нет. Но через некоторое 
время проблему наконец 
устранили, был сделан ка-
питальный ремонт. А в сен-
тябре этого года началось 
наружное утепление фаса-
да 12-этажки. Завершить 
работы бригаде монтаж-
ников из Перми удалось на 

прошлой неделе, а в поне-
дельник, 19 декабря, они 
пришли, чтобы очистить 
от снега леса и разобрать 
их. Вскоре им предстояла 
такая же работа и на других 
городских объектах. 

Некоторые жильцы 
слышали непривычный 
гул за окнами — работяги 
суетливо бегали по лесам 
туда-обратно, отсоединяя 
крепежи. Вероятно, они 
раньше времени отцепили 
конструкцию на уровне не-
скольких этажей от само-
го дома, леса зашатались 
и рухнули вниз, а под их 
обломками оказалось 15 
человек. 

Посмотрев из окон своих 
квартир вниз, люди, кото-
рые оказались в этот мо-
мент дома, ужаснулись. У 
большинства парней были 
диагностированы закры-

тые черепно-мозговые 
травмы, переломы костей 
таза и разных отделов по-
звоночника. Тяжесть травм 
напрямую была связана с 
тем, с какой высоты пада-
ли рабочие (некоторые в 
момент обрушения нахо-
дились на уровне пятого 
этажа). Всего в больницу 
доставили 9 человек.

ДОЧЬ СОЛИСТА «НА-НА» 
ПРЕДПОЧЛА ЛЕЧЬ В БОЛЬНИЦУ 

ВМЕСТО ПОЕЗДКИ В ГЕРМАНИЮ 
Переживания после 

ссоры с мужем толкнули 
на отчаянный поступок 
дочь известного артиста, 
бывшего солиста группы 
«На-На» Владимира Поли-
това. 22-летняя девушка 
была госпитализирована 
в воскресенье вечером 
с диагнозом «передози-
ровка медпрепаратов» из 
своей квартиры на улице 
Пятницкая.

Как удалось выяснить 
«МК», Алена постоянно 
проживает с матерью в 
Германии, но периодиче-
ски приезжает в Москву, 
к мужу. Прошлым летом 
она решила проверить 
свое здоровье, посетила 
нескольких врачей, в том 
числе частного психиатра, 
который выписал ей ряд 
лекарств от депрессии. 
Именно злоупотребление 
препаратами и стало при-
чиной плохого самочув-
ствия и госпитализации 
Политовой.

Последние недели де-
вушка находилась в Мо-
скве. Накануне ЧП Алена 
с супругом Артемом ходи-
ла к своему знакомому в 
компьютерный клуб. Пара 
играла в футбол на игро-
вой приставке и смотрела 
фильм «Бумер». В какой-то 
момент молодая девуш-
ка поругалась с мужем, 
придравшись к какому-то 
пустяку, — ей показалось, 
что супруг ее оскорбля-
ет. Затем пара вернулась 

домой, супруг лег спать. 
Утром, проснувшись, он 
обнаружил, что жена вы-
пила четыре бутылки пива. 
После этого скандал про-
должился; в конце кон-
цов Артем вызвал такси 
и поехал к своей матери. 
Однако по пути Политова 
прислала мужу сообще-
ние с просьбой вернуться. 
Мужчина приехал обрат-
но, и девушка призналась 
ему, что приняла таблетки. 
Сначала Алена самостоя-
тельно пыталась промыть 
желудок, но, поскольку из 
этого ничего не вышло, 
было принято решение 
вызвать «скорую». Сегод-
ня состояние Политовой 
значительно улучшилось, 
она пришла в сознание, 
настроение девушки так-
же пришло в норму. Она 
заявила, что обострение 
депрессии произошло на 
фоне предстоящей раз-
луки с мужем: в ближай-
шем будущем Алене снова 
предстоит поездка в Гер-
манию.

ВОДИТЕЛЯМ АРЕНДОВАННЫХ СКУТЕРОВ ПРИДЕТСЯ ОТВЕЧАТЬ ЗА ДТП
Довольно неожиданное 

решение принял Верхов-
ный суд, рассмотрев дело 
о столкновении неисправ-
ного арендованного скуте-
ра с припаркованным ав-
томобилем. Следуя букве 
закона, высшая судебная 
инстанция постановила, 
что в столкновении вино-
ват водитель скутера, а не 
хозяйка этого транспорт-
ного средства.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился еще в 
июле 2019 года в центре 
Казани. Виновник про-
исшествия арендовал на 
час мопед и отправился 
кататься. В какой-то мо-
мент, не справившись с 
управлением, он въехал 
в припаркованную легко-
вушку и нанес ей довольно 
серьезные повреждения. 
Несколько дней спустя 

постановлением ГИБДД 
неудачливый ездок был 
привлечен к администра-
тивной ответственности за 
управление транспортным 
средством с заведомо 
неисправной тормозной 
системой. Вахитовский 
районный суд, куда с ис-
ковым заявлением против 
хозяйки мопеда и его во-
дителя обратился владе-
лец поврежденного авто, 

оставил постановление 
без изменения. А вот Вер-
ховный суд Республики Та-
тарстан решил, что в инци-
денте виновата владелица 
потенциально опасного 
транспортного средства, 
а не тот, кто был за рулем. 
И вот с хозяйки мопеда в 
пользу владельца авто-
мобиля было взыскано в 
счет возмещения затрат 
без малого 180 тыс. руб. 

Но в Верховном суде, 
разобравшись в сути 
дела, пришли к выводу, 
что водитель все же ви-
новен, потому что вла-
дельцем транспортного 
средства в момент стол-
кновения был... именно 
он. Дело передано на 
новое рассмотрение в 
апелляционную инстан-
цию, то есть в Верховный 
суд Татарстана.

ЗА КЛЕВЕТУ И ЖИВОДЕРСТВО ПРЕДЛОЖИЛИ 
СУДИТЬ С МЛАДЫХ НОГТЕЙ

Снизить возраст уго-
ловной ответственности 
с 16 до 14 лет по некото-
рым уголовным статьям 
предложили эксперты 
Российской обществен-
ной инициативы. Речь 
идет, например, о побоях 
и жестоком обращении с 
животными. По мнению 
авторов петиции, это по-
может предотвратить мно-
жество противозаконных 
ситуаций, так как подрост-
ки будут осознавать, что 
больше не смогут уйти от 

правосудия ввиду юного 
возраста.

Как выяснил «МК», об-
щественники выступили 
с предложением пере-
смотреть возрастную 
границу наступления от-
ветственности по целому 
ряду статей Уголовного 
кодекса РФ. Речь идет о 
статьях «Побои», «Истя-
зания», «Клевета», «Над-
ругательство над телами 
умерших и местами их за-
хоронения» и «Жестокое 
обращение с животными». 

Сейчас ответственность 
по ним наступает с 16 лет, 
активисты настаивают, 
что необходимо снизить 
планку до 14-летнего воз-
раста. 

Авторы петиции счита-
ют, что закон нуждается 
в поправках, так как су-
ществующие положения 
действуют с 1996 года и 
не применимы к совре-
менным реалиям. С того 
времени многое измени-
лось, и сами дети в наши 
дни взрослеют быстрее.

У СЫНА БАРИ АЛИБАСОВА ОТБЕРУТ 
ГОСТЕВОЙ ДОМ ЗА ДОЛГИ

Сын известного музы-
кального продюсера Бари 
Алибасова философски 
отнесся к решению Пре-
сненского суда столицы, 
по которому с него будет 
взыскано 8 миллионов 395 
тысяч 902 рубля. Эти день-
ги пойдут в пользу одно-
го из банков в качестве 
уплаты задолженности 
по кредитному договору. 
Впрочем, потомок извест-
ного деятеля российской 
эстрады надеется, что 
сможет расплатиться, 
распродав свое имуще-
ство.

В понедельник суд взы-
скал с Алибасова задол-
женность. Также решено 
«обратить взыскание на 
предмет залога, недви-
жимое имущество, путем 
реализации с публичных 
торгов, установив началь-
ную продажную цену в раз-
мере 11 610 100 руб.».

Как рассказал Бари Ба-
риевич, некоторое время 
назад он переехал с се-
мьей в Калининград, где 
организовал собственную 
вебкам-студию. В здании 
1890 года постройки, где 
ранее размещались ка-
зармы гитлеровских лет-
чиков, он открыл в ноябре 

2021 года гостевой дом на 
25 мест. 

— До конца февраля это-
го года все шло идеально, 
— признался Алибасов. — Я 
зарабатывал примерно 700 
тысяч рублей, из которых 
около 300 тысяч уходили на 
оплату кредита. Собствен-
но говоря, кредит был взят 
в том числе и на открытие 
гостевого дома.

После того как основной 
интернет-ресурс по сдаче 
гостиничных номеров пе-
рестал работать в России 
и трафик резко снизился, 
дела гостевого дома рез-
ко пошли под гору. Из-за 
этого Алибасов в итоге был 
вынужден пойти на сделку 
с банком. 

— Я надеюсь, что мне 
удастся продать гостевой 
дом и с помощью этих де-
нег расплатиться с банком, 
— пояснил он. 

СОБАКА СИЛОЙ ЗАХВАТИЛА ЦЕЛЫЙ НОМЕР В ГОСТИНИЦЕ
В некотором смысле 

свинью подложил вла-
дельцу гостиницы в по-
селке Акулово Одинцов-
ского городского округа 
один из постояльцев, 
заселившийся в номер с 
собакой. Однажды мужчи-
на просто исчез, оставив 
своего питомца запертым 
в комнате, и голодный пес 
начал есть всё, что было 

в помещении, включая 
мебель. 

Как стало известно «МК», 
заложниками абсурдной 
ситуации сотрудники от-
еля почувствовали себя 
еще неделю назад, но до-
звониться до владельца 
большущего беспород-
ного пса не смогли. Тем 
временем собака устро-
ила в номере настоящий 

погром: она порвала в кло-
чья обивку дивана и съела 
весь линолеум, а это ни 
много ни мало 18 квадрат-
ных метров. Только после 
того, как отельер обратил-
ся в полицию, бесследно 
исчезнувший гражданин 
вышел на связь — пра-
воохранители прибыли 
к нему по месту житель-
ства и призвали к ответу. 

Оказалось, мужчина на-
ходится в процессе пере-
езда из одного частного 
дома в другой и пока не 
может забрать питомца 
к себе. Почему он ушел 
по-английски и оставил 
четвероногого друга без 
пропитания, переселе-
нец объяснять не стал, 
но пообещал исправить 
ситуацию. 

ЖИЛЬЦЫ КОММУНАЛКИ 15 ЛЕТ 
НЕ ЗАМЕЧАЛИ МЕРТВОГО СОСЕДА

Не менее 15 лет проле-
жал в коммунальной квар-
тире на улице Берзарина 
труп москвича. Страшную 
находку случайно сдела-
ла хозяйка одной из ком-
нат 17 декабря.

Как стало известно 
«МК», в полицию позво-
нила 63-летняя Ольга (все 
имена изменены), кото-
рая рассказала, что обна-
ружила в комнате труп. 

Оказалось, что покой-
ный — ее сосед Михаил 
(он родился в 1954 году). 
В этой трехкомнатной 
коммунальной кварти-
ре 30 лет назад прожи-
вали три семьи: в одной 
комнате Ольга с мужем и 
двумя детьми (у них было 
12 квадратных метров), 
в другой, площадью 15 
«квадратов», — одино-
кий Михаил, моряк даль-
него плавания, надолго 
уходивший в рейсы, а в 
третьей — женщина с до-
черью. 

В 1992 году Ольга с се-
мьей переехала в новую 
квартиру, которую по-
лучил глава семейства. 
Тем не менее комнату 
в коммуналке женщина 
за собой оставила. Она 
исправно оплачивала 
коммунальные счета, 
но в квартиру с момента 
переезда не приезжала. 
Тем временем Михаил пе-
реехал на ее территорию, 
так как это ближе к вход-
ной двери, что было ему 
удобнее. Вещи соседки, 

в основном посуду, он 
перенес в свою комнату. 
К слову, Ольга узнала об 
этом самовольном пере-
езде всего несколько ме-
сяцев назад.

По словам соседки, 
которая осталась прожи-
вать в квартире, Михаил 
вел маргинальный образ 
жизни: нигде не работал, 
выпивал каждый день и 
приводил к себе сомни-
тельных людей. А в 2007 
году куда-то пропал. Со-
седка обращалась не-
сколько раз в полицию, 
но результатов не было. В 
2021 году женщина реши-
ла заполучить квадратные 
метры Михаила. Она до-
билась признания его про-
павшим без вести. Комна-
та моряка была поделена 
между двумя соседками в 
равных долях. 

В этом году Ольга про-
дала свои метры соседке. 
17 декабря она приехала 
забрать свои вещи, ко-
торые лежали в бывшей 
комнате моряка. Она пе-
ренесла их на хранение 
в свою комнату, где на 
кровати обнаружила му-
мифицированное тело.

Полицейские установи-
ли, что Михаил умер бо-
лее 10 лет назад — скорее 
всего, от сердечной недо-
статочности. Соседка рас-
сказала, что не видела его 
примерно 15 лет. Приме-
чательно, что все эти годы 
даму не смущал неприят-
ный запах в квартире.

telegram:@mk_srochno
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ЛУКАШЕНКО 
НЕ ХОЧЕТ 
ВОЕВАТЬ
Зато хочет дешевый газ
Александр Лукашенко на перегово-
рах с Владимиром Путиным в Минске 
послал сигнал, что вряд ли присоеди-
нится к СВО. По словам белорусско-
го президента, он рассчитывает на 
возобновление диалога с Западом. 
«Надеюсь, что в скором времени там 
прислушаются к голосу разума и мы 
перейдем к конструктивному обсуж-
дению вопросов общей безопасности 
и будущего мироустройства», — зая-
вил он. 

Владимир Путин не был в Белоруссии с 
2019 года и собрался к Лукашенко без очевид-
ного повода (достаточно сказать, что они виде-
лись не далее как 9 декабря) в самый последний 
момент. Это породило устойчивый слух, что 
президент отправился в Минск обсуждать нечто 
более важное, чем объявленные Кремлем «клю-
чевые вопросы стратегического партнерства с 
акцентом на интеграционное взаимодействие». 
Берлин и другие европейские столицы поспе-
шили выразить обеспокоенность. А российские 
и иностранные эксперты в унисон заявили, что 
главная цель визита — подготовка зимнего 
наступления российско-белорусской группи-
ровки на Киев или как минимум активизация 
информационной кампании, призванной убе-
дить Запад, что Белоруссия может расширить 
свое участие в СВО. 

Эту версию, казалось бы, подтверждали 
прибытие в Минск министра обороны Сер-
гея Шойгу и начало очередных тактических 
учений на белорусских полигонах. Однако 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков назвал попытки связать визит Путина 
с понуждением Лукашенко к участию в СВО 
«абсолютно глупыми и безосновательными 
измышлениями». По его словам, лидеры «об-
суждают цели и задачи союзной группировки 
в текущем режиме», специально отправляться 
для этого в Минск у Владимира Путина ника-
кой необходимости не было. 

В этом контексте поездку президента 
стоит рассматривать скорее как восстанов-
ление справедливости. Ранее в этом году 
ВВП посетил все страны ЕврАзЭС и ОДКБ, 
за исключением Белоруссии, хотя именно 
Лукашенко является самым надежным и пре-
данным союзником России на постсоветском 
пространстве. Сам Батька побывал в России 
аж 7 раз. Так что ответный визит не просто 
назрел, а давно перезрел. 

И Александр Лукашенко даже не пытался 

скрывать, что давно ждал этого жеста внима-
ния. Он лично приехал в аэропорт, и не один, 
а с сыном Колей. А уехал с летного поля в 
одной машине (естественно, это был «Аурус») 
с Владимиром Путиным. 

По графику переговоры должны были на-
чаться в 15.00. Но, по всей видимости, приехав 
во Дворец Независимости, президенты еще 
какое-то время продолжили общение с глазу 
на глаз и вышли к делегациям только в районе 
17 часов вечера. Первым слово на правах 
хозяина взял Александр Лукашенко и сразу 
же попытался объяснить, что визит Путина, во-
первых, не является внезапным, а во-вторых, 
не связан с тематикой СВО. Вопросы обороны 
и безопасности, по его словам, постоянно об-
суждались в ходе предыдущих переговоров. 
Однако еще в середине года была достигнута 
договоренность о проведении в декабре спе-
циальной встречи, посвященной «социально-
экономическим вопросам, которые бытуют 
в российско-белорусских отношениях». «По 
ряду чувствительных тем правительства ис-
черпали переговорные возможности. ...Без 

нас с вами, — обратился Лукашенко к Путину, 
— достичь согласия по отдельным вопросам 
невозможно, вот и причина нашего сегодняш-
него совещания». Батька подчеркнул, что у 
Москвы и Минска сложилась хорошая тра-
диция снимать все спорные вопросы перед 
Новым годом. «Убежден, что принятые сегод-
ня решения не разочаруют ни белорусов, ни 
россиян», — добавил он. 

Какие именно вопросы являются чув-
ствительными, секретом ни для кого давно 
не является. Каждый раз в конце года Алек-
сандр Лукашенко пытается снизить цену на 
газ, получить какие-нибудь преференции в 
сфере торговли, а также взять очередной 
по сути безвозвратный кредит. (Напомним, 
что задолженность Минска перед Москвой 
все время растет, и в 2021 году достигла $8,5 
млрд.) Насчет нового кредита — на сей раз 
на проекты в области импортозамещения — 
сумели договориться на уровне правительств: 
как ожидается, Беларусь получит еще $1,5 
млрд. А вот с ценами на газ, которые, по мне-
нию Батьки, в союзном государстве должны 
быть одинаковыми, по всей видимости, возник 
затык, неслучайно Лукашенко возмущался, 
что сроки формирования единого топливного 
рынка сорваны. 

Владимир Путин свою позицию по га-
зовому вопросу решил озвучить публично. 
Белоруссия, по его словам, всегда покупала 
российский газ на самых выгодных условиях. 
Более того: Россия фактически за свой счет 
и в «ущерб себе» строит атомную электро-
станцию, которая замещает 4,5 млрд куб. 
газа. «Могли бы газ продавать дополни-
тельно, а вместо этого станция работает. 
«Газпром» мог бы эти объемы поставлять 
на белорусский рынок. Но теперь уже не 
поставляет», — заявил Путин. Вместе с тем 
он выразил готовность поискать решения 
вопросов, которые считаются нерешенны-
ми, и «добиться искомого результата». Так 
что, если по итогам визита цена на газ для 
Белоруссии окажется ниже сегодняшних 
$130, у политологов будут все основания 
обсуждать: а что Владимир Путин получил 
от Лукашенко взамен? 

Елена ЕГОРОВА.

НАШ ЧЕЛОВЕК 
В ИРАНЕ
c 1-й стр.

На всех своих иранских встречах 
Игорь Краснов подчеркивал схо-
жесть «угроз и вызовов, с кото-
рыми сталкиваются Россия и 

Иран» и, соответственно, их правоохрани-
тельные системы.

«Особо актуальным вопросом, требую-
щим обмена опытом в рамках взаимного со-
трудничества, генпрокурор России назвал 
противодействие попыткам извне дестабили-
зировать внутригосударственную ситуацию и 
создать почву для массовых беспорядков», — 
говорится в официальном сообщении. «Рос-
сия с этим сталкивалась, и в нашей стране 
сформированы, на мой взгляд, эффективное 
законодательство и определенная тактика, 
позволяющие результативно противостоять 
этим и другим подобным явлениям, включая 
информационную преступность», — отметил 
Игорь Краснов.

Но, видимо, и нашим блюстителям за-
кона есть чему поучиться у иранских коллег. 
Иначе бы Краснов не настаивал на необхо-
димости обмена опытом. Обмен — это когда 
не только мы им, но и они нам. Какие именно 
иранские «тактики» вызвали живой интерес у 
российских прокуроров, не уточняется. Но по-
скольку речь в первую очередь идет о борьбе 
с попытками «дестабилизировать внутри-
государственную ситуацию», догадаться, в 
общем-то, несложно.

Иранским властям есть чем похвастаться. 
Три месяца назад страну охватили массо-
вые протесты, которые, казалось, имели все 
шансы перерасти в революцию и свержение 
теократической диктатуры. Но режим мулл 
устоял. Каким образом? Свои методы ре-
жим не только не скрывает, но, напротив, 
демонстрирует с нарочитой откровенностью: 
участников протестов казнят публично.

К смертной казни через повешение 

приговорены уже почти 30 бунтарей. И это 
далеко не предел: процессы продолжаются. 
В списке смертников есть и несовершен-
нолетние. Смертный приговор вынесен, в 
частности, Соне Шарифи, которой еще нет 
17. Как сообщают СМИ, девушку обвинили во 
«вражде против Бога», а также в «приготов-
лении «коктейлей Молотова» и «написании 
граффити». Петля грозит также 15-летнему 
Амиру Хоссейну Рахими: обвинения примерно 
такие же.

В отношении двух смертников приговор 
уже приведен в исполнение. Первая казнь со-
стоялась 8 декабря, вторая — 13-го, то есть 
в день, когда генеральный прокурор России 
прилетел в Иран. Посещал ли Игорь Краснов 
место экзекуции, неизвестно. Но почему бы, 
собственно, и не посетить? Во-первых, как 
уже сказано, казни в Иране публичны, а в 
данном случае элемент зрелищности еще 

более усилен: приговоренный, 23-летний 
Маджидреза Рахнавард, был повешен на 
подъемном кране. Издалека видать.

Во-вторых, если уж пошел такой обмен 
опытом, то обмениваться надо как следует: 
изучать опыт друзей во всей его неразрывной 
полноте. Надо заметить, кстати, что иранцы 
— передовики не только по части подавле-
ния антиправительственных протестов, но и 
во многих других вопросах. Они, к примеру, 
на голову опережают нас в деле борьбы с 
прелюбодеями.

Согласно статье 88-й иранского уголов-
ного кодекса, «прелюбодеяние, совершенное 
лицом, не состоящим в браке, наказывается 
бичеванием в размере ста ударов кнутом». А 
в российском УК статьи, карающей за такое, 
вообще нет. Ну, во всяком случае, пока: кто 
знает, как далеко зайдет процесс обмена 
опытом.

Далеко вперед ушел Иран и в деле про-
тиводействия нетрадиционным сексуальным 
отношениям: «Акт мужеложства... подлежит 
нормированному наказанию в размере ста 
ударов кнутом... Если в подобном случае 
активный участник акта является лицом, не 
исповедующим ислам, а пассивный — лицом, 
исповедующим ислам, первому назначается 
нормированное наказание в виде смертной 
казни...

Лицам, совершившим акт лесбиянства, 
назначается нормированное наказание в раз-
мере ста ударов кнутом... Акт лесбиянства, 
совершенный в четвертый раз, наказывается 
смертной казнью».

А вот что ждет тех, кто покусился на чужую 
собственность: «Нормированное наказание 
за кражу исполняется следующим образом: 
за первую кражу отсекаются четыре пальца 
правой руки наказуемого, так, чтобы нетро-
нутыми остались большой палец и ладонь; 
за вторую кражу отсекается половина ступни 
левой ноги, чтобы нетронутой осталась часть 
того места, которое смачивается во время 
ритуального омовения».

Напомним, кстати, что протесты в Иране 
вспыхнули после смерти 23-летней Махсы 
Амини: она была задержана патрулем шари-
атской полиции за «неподобающее ношение 
хиджаба» и вскоре после этого скончалась. 
По версии властей, с Махсой случился вне-
запный сердечный приступ. По убеждению 
же родственников и свидетелей, причиной 
смерти явилось жестокое избиение девушки 
полицейскими. 

Но само задержание в любом случае 
было в рамках закона: появление женщины 
в публичном месте без хиджаба или даже в 
хиджабе, но надетом неправильно, не в со-
ответствии с исламскими нормами, является 
в Иране уголовным преступлением, которое 
карается лишением свободы на срок до двух 
месяцев или крупным денежным штрафом.

В общем, все, как видим, ясно, четко, 
все разложено по полочкам. Никаких недо-
сказанностей, зазоров, правовых пробелов. 
Собственно, единственный возникающий 
в связи с этим вопрос: как весь этот «пере-
довой» опыт соотносится с защитой прав и 
свобод человека? 

Андрей КАМАКИН.

ИХТАМНЕТ 
НЕПОГРЕБЕННЫЙ

Дмитрий Меньшиков, 31 год, сирота, ни 
жены, ни детей. Был осужден, отбывал нака-
зание, летом пошел в ЧВК «Вагнер». Геройски 
погиб на Украине 17 ноября. Посмертно на-
гражден медалью «За отвагу». Похоронить его 
как героя уже месяц не дают бюрократы — не 
положено это бывшим зэкам.

Меньшиков, как написал в понедель-
ник Евгений Пригожин в своем обращении к 

спикеру Госдумы Вячеславу Володину, еще до 
подписания контракта знал, что «как участник 
СВО, в случае героической гибели, он будет за-
хоронен в Петербурге на Аллее Героев». Но 14 
декабря «администрацией Санкт-Петербурга 
было отказано в его захоронении», поскольку 
в Петербурге «создалась антироссийская и 
антипатриотическая коалиция».

Формально на Белоостровском кладбище, 
о котором идет речь, нет ни Аллеи Героев, ни 
Аллеи Славы (в письме Пригожина упоминают-
ся и та, и другая). Но есть участок с воинскими 
захоронениями. И вот там Меньшикову, по 
мнению бюрократов, лежать нельзя.

Формально они правы. Потому что на воин-
ских участках с воинскими почестями хоронят 
военных и других силовиков. А боец ЧВК — он 
кто? Вот не в реальности, а по бумажке (чинов-
ники, как известно, живут в мире формуляров)? 
По бумажке — никто. Потому что и бумажки-то 
— определения правового статуса ЧВК — нет. 
А если и есть какие-то документы, то, видимо, 

закрытые и до чиновников даже среднего уров-
ня не доведенные. То есть в оборот, значит, 
не введенные и исполнению не подлежащие. 
Формально Дмитрий Меньшиков для них — 
просто мертвый зэк, уроженец Архангельской 
области, сидевший под Рязанью и почему-то 
погибший на Украине. С чего это его здесь в 
Питере хоронить? (Добавьте к этому взаимную 
и беспощадную любовь бизнесмена Пригожина 
и губернатора Беглова.)

А не формально? Нормальным людям это 
понятно и объяснять не надо. Вместо того чтобы 
безопасно отсидеться, человек пошел и поло-
жил жизнь в бою за Родину. Уже одного этого, и 
медаль тут не решающий фактор, достаточно, 
чтобы его хоронили с воинскими почестями.

Володин вот ответил Пригожину. По его 
мнению, нормы действующих законов в России 
должны распространяться на бойцов част-
ной военной компании «Вагнер», погибших в 
ходе проведения специальной военной опе-
рации (СВО) на Украине. На фронте равны и 

добровольцы, и вагнеровцы. «Нельзя их раз-
делять, и когда речь идет о памяти героев, 
погибших за Родину», — отметил спикер Гос-
думы. И если человек погиб, защищая Россию, 
региональные органы власти должны помочь 
родственникам и сделать все, чтобы увекове-
чить его память.

Правильные слова. Но теперь еще раз: мо-
рального права не помогать чиновники, конечно, 
не имеют. А фактически — имеют. Сейчас вот в 
публичном поле возник один вопрос с похорона-
ми. А потом возникнет еще тысяча: с ранеными 
и их реабилитацией и протезированием, со-
циализацией и всем прочим. «Вагнер», конечно, 
своих не бросит. Но система, к гадалке не ходи, 
вспомнит афганское еще «мы вас туда не по-
сылали», «вагнеры» для чиновников все равно 
будут никто. (Звучит чудовищно, но могут ведь и 
преступниками признать при необходимости.) 
В том числе и потому, что возглавляемая Воло-
диным Дума все никак не придумает, что такое 
ЧВК в России. Ихтамнеты, и весь разговор.

ПРЕЗИДЕНТ
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Создан российский комплекс 
для охоты на терминалы 
Starlink
В России заканчиваются испытания 
мобильного комплекса «Борщевик», 
предназначенного для обнаруже-
ния терминалов спутниковой свя-
зи Starlink. Об этом, со ссылкой на 
официальный источник, написал ряд 
российских telegram-каналов.

Сообщается, что разработанный в России 
мобильный комплекс пеленгации «Борщевик» 
может засечь местоположение терминалов Starlink 
на расстоянии до 10 километров с точностью до 
60 метров. Пеленгация и вычисление алгоритма-
ми биангуляции местоположения абонентского 

оборудования системы спутниковой связи не 
превышает 15 минут на одну точку пеленгации. Из 
явных плюсов — комплекс достаточно неприхотлив 
в использовании. Его легко можно установить 
на автомобильное шасси, что делает удобным 
его применение на линии фронта. Автономность 
работы обеспечивается компактным источником 
питания или энергосистемой самого транспорт-
ного средства.

Что касается обработки полученных данных о 
месторасположении терминалов, производитель 
заявляет, что осуществляется это в современном 
графическом интерфейсе с возможностью под-
ключения топографических карт местности.

Военный эксперт, редактор журнала «Ар-
сенал Отечества» Алексей Леонков в беседе с 
«МК» объяснил, чем грозит для ВСУ появление 
на линии боевого соприкосновения подобных 
комплексов.

— На сегодняшний день спутниковая связь 

Starlink используется украинскими военнослу-
жащими как система передачи информации в 
формате 5G для боевого управления. Изначально 
звучало, что Илон Маск создал ее для раздачи 
дешевого Интернета по всему миру, но на самом 
деле это была всего лишь ширма. Благодаря тому, 
что местоположение терминалов Starlink будет 
обнаруживаться с высокой точностью, наша ар-
тиллерия сможет достаточно легко уничтожать 
их, либо, применяя комплексы радиоэлектронной 
борьбы, мы будем прерывать передачу инфор-
мации. Понятное дело, если связь будет пре-
рвана, то боевое управление нарушится. И это 
не может не волновать командование ВСУ. На 
самом деле сейчас у нас уже действует система 
радиоэлектронной борьбы «Тирада-2С», которая 
изрядно нервирует и украинских военачальников, 
и Илона Маска. Недавно американский предпри-
ниматель уже вывел 54 спутника, и я думаю, это 
связано с тем, что они просто-напросто вышли 
из строя. Также стоит отметить, что под воздей-
ствием комплексов РЭБ подавляются не только 
американские системы спутниковой связи, но и в 
целом все имеющиеся системы связи перестают 
функционировать.

— Известны сроки, когда комплексы 
«Борщевик» поступят в зону проведения спе-
циальной военной операции?

— Пока такой информации нет. В любом слу-
чае вначале они должны будут пройти испытания, а 
лишь потом военное руководство примет решение 
о серийном производстве комплексов.

— Появление в зоне СВО комплексов 
«Борщевик» как-то изменят ситуацию на 
фронте?

— Безусловно. Cистема спутникового Интер-
нета Starlink играет важную роль в обеспечении 
связи и управления ВСУ. Сбои в его работе, как 
ранее уже неоднократно подмечали западные 
СМИ, быстро сказываются на боеспособности 
украинской армии. Любое нарушение системы 
боевого управления ведет к тому, что у противника 
начинается дезорганизация в проведении каких-
либо войсковых операций. А нам это, понятное 
дело, на руку. Дезорганизованный противник не 
может выстраивать свою оборону, согласовывать 
работу своей артиллерии, находящейся на линии 
боевого столкновения. 

Лина КОРСАК.

Генпрокурор России 
с руководителем 
Организации Генеральной 
инспекции Исламской 
Республики Иран 
Забихоллой Ходаианом. EP
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

В городе Сарове администрация Дома моло-
дежи не рассчитала с высотой елки. В резуль-

тате новогоднее дерево, наряженное в холле, пробило 
верхушкой потолок. Выглядит эта ель, застрявшая в пере-
крытиях, весьма забавно. Еще забавнее, если выше эта-
жом из пола торчит елка-коротышка. 

Самым маленьким человеком в мире признан 20-летний иранец Афшин 
Эсмаил Гадерзаде. Рост молодого человека составляет всего 64 сантиметра. 

В результате он попал в Книгу рекордов Гиннесса. Это должно помочь ему финансово 
поддержать семью, так как из-за малого роста ему трудно найти работу. К своей необыч-
ной внешности он относится с юмором. «Я знаю, кто самый высокий человек в мире. Я 
мог бы уместиться в его ладонях», — шутит он.  

КАДР

СКАНДАЛ

СОВЕТЫ

Администрация кафе в аэропорту «Пул-
ково» не имеет претензий к депутату 
Госдумы, известному боксеру Дмитрию 
Пирогу. Напомним, в воскресенье вечером 
парламентарий повздорил с полицейскими, 
после того как отказался платить по счету в 
кафе. Как пояснила управляющая, «он не то, 
чтобы отказывался, а не смог, судя по видео, 
оплатить то, что заказал у нас в кафе, оплатить 
картами, которые у него были на руках, он 
оплатил только половину счета. По нашему 
регламенту нужно было вызвать полицию, что 
мы и сделали, когда он не смог рассчитаться, 
чтобы зафиксировать. Просто мы не можем 
закрывать кассу без оплаты. Далее приехали 
его люди, которые оплатили счет. То есть с 
нашей стороны претензий нет. Как я понимаю, 
он агрессивно общался с полицейскими и 
его скрутили».  Впрочем, помощник Пирога 
Вадим Иванов опроверг и сам факт проблем с 
полицейскими: «Для Дмитрия Пирога новость 
о его задержании стала полной неожиданно-
стью. По его словам, инцидентов с полицией у 
депутата не было и на фотографиях с кадрами 
скрученного правоохранителем мужчины, 
опубликованных в соцсетях, не он». А близкий 
друг Дмитрия Пирога Кирилл Пчельников по-
делился своим видением ситуации: «Он там с 
компанией был, с друзьями. Смотрели футбол, 

пока ждали самолет. Мы говорили только о 
футболе, все-таки финал был! Я еще пошутил: 
когда футбол смотришь, то или гимн поешь, 
или матом ругаешься. Трезвый Дима был или 
нет, я же не знаю, рядом с ним не находился, 
не нюхал его. Трезвый и пьяный — это разные 
вещи. Но насколько я знаю Диму, он не пил. 
Насколько он в кафе мешал людям, тоже не 
знаю. Ситуация непростая такая. Как с ним там 
в Думе будут сейчас поступать, неизвестно».

Президент Грузии Саломе ЗУРАБИШВИЛИ:

«Это вызов, который в какой-то мере является 
возможностью, поскольку он еще раз показывает нам, 
что означают грузинская толерантность и гостеприимство, 
но гостеприимство не должно быть глупым».

Президент Грузии ответила на призывы оппозиции, требующей ввести 
визы для россиян. Она сообщила, что определенные «регуляции необходимы», 
чтобы «избежать нежелательных намерений» в будущем.

ЦИТАТА

УПАКОВКА СОДЕРЖИТ
1. Название рыбы
2. Дату производства и упаковки
3. Сведения об изготовителе
4. Индекс рыбной промышленности 
     «р» на маркировке
5. Срок годности

КАК ВЫБРАТЬ КРАСНУЮ ИКРУ
ПРИЗНАКИ НАТУРАЛЬНОЙ ИКРЫ
✔ Икринки лопаются при слабом нажатии
✔ В горячей воде икринки 
      слегка белеют 
      и опускаются 
      на дно

ПРИЗНАКИ ИСКУССТВЕННОЙ ИКРЫ
✔ Икринки жесткие 
      и лопаются с трудом
✔ Икринки растворяются, 
      окрашивая воду
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СЕМЬЯФОТОФАКТ

С 1 января 2023 года у 
нас в стране вводится 
единое ежемесячное 
пособие в связи с рож-
дением и воспитанием 
ребенка. Постановле-
ние об этом подписал 
председатель прави-
тельства Михаил Мишу-
стин. «Поддержку по-
лучат родители, которые 
воспитывают порядка 10 
миллионов детей», — от-
метил Михаил Мишустин 
на совещании с вице-
премьерами 19 декабря. 
Новое пособие смогут 
получать беременные 
женщины, вставшие на 
учет в ранние сроки (до 
12 недель), и родители 
детей до 17 лет. Выплата 
положена семьям с 
доходами ниже одного 
регионального прожи-
точного минимума на 
человека. В зависимости 
от ситуации в семье раз-
мер пособия на ребенка 
может достигать 50, 75 
или 100% регионального 
детского прожиточного 
минимума и в среднем 
по стране составит от 
7 до 14 тыс. рублей в 
месяц.

Эта цифра получена в 
результате соцопроса 
5 тысяч россиян из всех 
округов страны, про-
веденного сервисом 
Superjob, и она не вклю-
чает в себя приобретение 

новогодних подарков. В 
исследовании отмечается, 
что мужчины планируют 
потратить существенно 
больше женщин (19 600 про-
тив 14 400 руб.). При этом 
самый большой праздничный 

бюджет у жителей Москвы, в 
среднем 21 100 руб., а самый 
скромный — у волгоградцев: 
13 500 рублей. Всего же, как 
выяснилось, лишь каждый 
третий россиянин (32%) пла-
нирует бюджет на Новый год.

составляет средний бюджет россиянина 
на празднование Нового года17 500 руб.

ЦИФРА

Задержание человека, похожего 
на депутата Пирога, в аэропорту.

В РОССИИ 
ВВОДИТСЯ ЕДИНОЕ 
ПОСОБИЕ 
НА ДЕТЕЙ

ДСКАСКАСКАНДАНДАНДАД ЛЛЛ

ААААдАдмминистрация каффе в аэропорту «ПуП л-
ково» не имеет претензий к депутату 
Госдумы известному боксеру Дмитрию

ДЕПУТАТ ПИРОГ НЕ УЗНАЛ В СЕБЕ ДЕБОШИРА
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«БОРЩЕВИК» ПРОТИВ «УКРОПА»

Вторым человеком, с которым 
поздоровался Путин в минском 
аэропорту, был подросший 
Коленька Лукашенко (слева).



Солнечная орбита
Эксперты космической отрасли расска-

зали «МК», что дополнительным «бонусом», 
усугубившим повышение температуры из-за 
поломки радиатора, стало не заходящее за 
горизонт в течение нескольких суток Солнце. 
Дело в том, что как раз в середине декабря 
МКС выходит на так называемую солнечную 
орбиту (это связано с зимним солнцестояни-
ем). Как пояснил космонавт Олег Артемьев, 
это происходит, когда светило, если смо-
треть с МКС, не заходит за горизонт Земли 
и станция не прячется в ее тень. Данное 
явление можно сравнить с земным полярным 
днем. Это удобно для экипажа при выходе 
в открытый космос, потому что ему не надо 
каждый 40 минут переходить на выполнение 
сложнейшей работы при помощи фонари-
ков. Однако никто не ожидал, что в период 
этого астрономического явления случится 
разрыв трубопровода. Теперь станция уже 
«ушла» с солнечной орбиты, а это значит, что 
«день» и «ночь» на ней будут сменять друг 
друга как обычно, через каждые 40 минут 
— и поврежденный корабль «Союз» будет 
больше находиться в тени и охлаждаться 
естественным образом.

Геминиды
На ситуацию с пробоиной наложилось 

еще одно явление, которое требует отдель-
ного рассмотрения. Это метеорный поток 
Геминиды, пик которого отмечался как раз 
в середине декабря. Как мы помним, ис-
полнительный директор по пилотируемым 
программам «Роскосмоса» Сергей Крикалев 
назвал в качестве возможной причины по-
вреждения радиатора именно столкновение 
с микрометеоритом. Однако тут происходит 
разрыв логической цепочки: если руковод-
ство госкорпорации в принципе считает 
метеорный поток потенциально опасным, 
зачем оно намечало ВКД на тот день, когда 
пиковое число летящих к Земле метеоров 
достигало максимума — до 150 штук в час? 
Мало того, данное астрономическое «шоу» 
в пресс-релизах, которые публиковались на 
сайте «Роскосмоса» в анонсах ВКД, упомина-
лось даже для привлечения дополнительного 
внимания к выходу космонавтов.

«Есть основание полагать, что стол-
кновение корабля с метеоритом или даже 

с космическим мусором рукотворного про-
исхождения весьма маловероятно, — счи-
тает эксперт, собеседник «МК». — Об этом 
ярко говорит тот факт, что за последние 20 
лет астронавты NASA выходили в открытый 
космос в середине декабря 5–6 раз, а наши 
космонавты — 2–3 раза. А сколько потоков ле-
тит к Земле в другое время года! Вы думаете, 
кто-то отменяет из-за них ВКД? Теоретически 
попадание «инородного тела» не в станцию, а 
в пристыкованный к ней корабль, да еще точ-
но — в достаточно тонкую трубу радиатора, 
имеющую ширину до 10 сантиметров, могло 
случиться, но в одном случае на миллион. В 
любом случае кроме версии с микрометео-
ритом специальная комиссия рассматривает 
сейчас много других возможных причин по-
вреждения радиатора, включая некачествен-
ное изготовление контура на Земле.

Экстренное 
покидание станции
О том, что космонавтам, возможно, 

придется экстренно оставить станцию, го-
ворилось еще в день аварии. Буквально на 
следующие сутки из ЦУПа на МКС прислали 
рекомендации по экстренной эвакуации на 
«Союзе МС-22».

Как нам пояснили, по предписаниям, 
которые имеются у космонавтов, они дей-
ствительно должны экстренно покидать стан-
цию в связи с ЧП на корабле-спасателе (так 
называют пристыкованные к МКС «Союзы»). 
К примеру, в 2018 году, когда произошла 

разгерметизация «Союза МС-09» из-за про-
сверленного изнутри отверстия, космонав-
там тоже полагалось срочно задраить люки и 
покинуть станцию на этом же корабле, пока 
в нем критически не упало давление. Однако 
последующий взвешенный анализ ситуации 
привел к тому, что отверстие заклеили и 
утечка воздуха прекратилась. Корабль сел 
в запланированное время. В данном случае 
заклеить радиатор снаружи вряд ли удастся 
— хоть он и не закрыт экранно-вакуумной 
изоляцией, заварить пробоину в открытом 
космосе будет весьма сложно, поскольку 
магистральный трубопровод находится 
под большим давлением. Даже если пред-
положить, что его как-то «склеили», встает 
вопрос: как закачать в него теплоноситель? 
На Земле это делается обычно при помо-
щи высокоточной заправочной станции. В 
космосе такой нет. Выход остается один 
— охлаждать внутренний контур другими 
методами, например, при помощи имею-
щихся кондиционеров. 

— Корабль полностью герметичный, и 
самостоятельно сесть он сможет. Не исклю-
чено, что время посадки может быть скоррек-
тировано таким образом, чтобы его спуск, во 
избежание перегрева, в намеченное время 
(это март 2023 года) происходил в теневом 
секторе, — сказали нам специалисты. 

Следующий корабль, «Союз МС-23», 
должен стартовать в марте. Он уже находится 
на космодроме «Байконур». Если специ-
альная комиссия, которая начинает работу 
с 19 декабря, примет решение, его могут 
подготовить минимум к февралю, потому что 
он должен пройти через все необходимые 
испытания. 

Тем временем «Роскосмос» сообщил 
о том, что по визуальным материалам, по-
ступившим на Землю, было обнаружено 
возможное место повреждения приборно-
агрегатного отсека корабля. РИА Новости 
со ссылкой на информированный источник 
сообщало, что повреждение «находится на 
радиаторе системы охлаждения, около узла 
«зачековки» солнечной батареи (фиксирует 
ее в определенном положении).

В «Роскосмосе» напомнили, что сейчас 
полет российского сегмента станции продол-
жается в штатном режиме, космонавты рабо-
тают по графику, их жизни и здоровью ничего 
не угрожает. О том, что ситуация не слишком 
критична, говорит тот факт (о нем сообщила 
пресс-служба), что в воскресенье вечером 
весь международный экипаж МКС смотрел 
финал чемпионата мира по футболу.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Наша современная школа на порядок хуже, 
чем даже советская. Мой младший сын Иван 
учится в седьмом классе. Я читаю его учебники 
и прихожу в ужас — такой примитив! Формат 
сведений из Интернета. Учебники по истории, 
русскому языку и литературе написаны явно 
авторами соросовского розлива без рода и 
племени или академиками, не представляю-
щими себе, что их стиль изложения дети не 
могут переварить. Поэтому стараемся при-
вивать хороший вкус к русской литературе, 
музыке и искусству в семье. Ходим в театры, 
в музеи — прежде всего в Пушкинский и Тре-
тьяковку. А.С.Грибоедов писал Ф.Булгарину: 
«Только в храмах Божьих собираются русские 
люди; думают и молятся по-русски. В русской 
церкви я в отечестве, в России!.. Мы русские 
только в церкви — а я хочу быть русским». Все 
мои четверо старших по малолетству ходили в 
церковь со мною, а сейчас и сами. С младшим 
тоже ходим, но, оказывается, можно почувство-
вать себя русским, например, вникая в картины 
русских художников.

В Третьяковке мой Иван надолго задер-
жался перед полотном И.Е.Репина «Запорожцы 
пишут письмо турецкому султану». О нашем 
конфликте с т.н. украинцами он слышит каждый 
день и поэтому задал два вопроса: «А запо-
рожские казаки — это русские или украинцы?» 
и «Почему султану и что они ему написали?». 
На первый вопрос ответить было легче: «Да, 
запорожские казаки — это русские, и говорили 
по-русски, и молились по-русски». На второй 
ответить тоже несложно, если упустить одну 
деталь. Скажем так: «Султану — потому что 
тогда турки постоянно нападали на земли, где 
жили запорожские казаки, и вражда была не-
шуточная». Содержание письма я знаю поч-
ти наизусть, но цитировать его ребенку я не 
стал, заметив только, что казаки над султаном 
в письме изрядно поиздевались и ему нагру-
били в нецензурных выражениях, но очень по 
существу и весело. Ребенок хмыкнул и сказал: 
«Надо мне найти это письмо». И еще добавил: 
«Красивые люди, и видно, что они отступать и 
извиняться не умели». Я пообещал дать ему 
«Тараса Бульбу» Н.В.Гоголя, где все сказано о 
запорожских казаках и неприятии султанов и 
ляхов (поляков). 

Я, собственно, почему заговорил про пись-
мо султану…

Сейчас многострадальному С.В.Лаврову 
приходится тщательно выбирать выражения 
при бесконечных контактах с нашими т.н. пар-
тнерами (теперь уже, очевидно, бывшими).

Вот можно было бы им к предстоящему 
Рождеству (которое богопустынная Европа 
теперь и не празднует) просто послать копию 
картины Репина с приложением текста письма, 
и это бы определило генеральную линию Рос-
сии во внешней политике сейчас и на будущее. 
Если будет проблема с подписантами пись-
ма, то я как бывший замначальника Главного 
управления казачьих войск при Президенте 
РФ соберу не одну сотню подписей казаков 
от Запорожья до Сибири. 

Н.С.Михалков в одном из «Бесогонов» обо-
снованно настаивал на том, что, изучая полотна 
художников, можно и должно воспитывать в 

молодежи чувство любви к родине, форми-
ровать духовный подход ко всем жизненным 
обстоятельствам, т.е. поставить национальную 
культуру выше примитивных потребительских 
благ цивилизации. Но на пути воспитания высо-
ких чувств было, есть и будет много преград, и 
среди них — господство экономических начал 
(при отсутствии иной идеологии) и, как след-
ствие, направленность к мещанскому образу 
жизни как к цели жизни. Наши власти преде-
ржащие наличие этих преград замечать не хотят 
и нарочито их воздвигают, убивая глубинное 
понятие культуры. 

Убежав от одной крайности — жесткой 
политической цензуры в СССР, либеральная 
демократия уже 30 лет охраняет другую край-
ность — полную вседозволенность для телека-
налов, радиостанций и печатных изданий нести 
в свет все, что в голову придет, не к месту и не 
ко времени. Сейчас много обсуждается вопрос: 
как это враждебные нам Европа и Америка 
сумели переформатировать сознание многих 
украинцев на враждебную русофобию. Так они 
этим занимались все 30 лет с момента распа-
да СССР. Мы спохватились только с момента 
начала СВО на Украине. Ну, закрыли ультра-
либеральные «Эхо Москвы» и «Серебряный 
дождь», но посмотрите наше телевидение. Как 
справедливо заметил Л.Якубович, одна треть 
страны воюет, а две трети отдыхают: сплошные 
шоу, супершоу и т.п. Плюс навязчивая реклама 
кредитных карт, распродаж и т.п. А ведь там 
люди гибнут. И еще: с раннего утра нам пока-
зывают все новые и новые разрушения от укра-
инских обстрелов. Я и многие мои знакомые 
хотим видеть разрушения на территории врага. 
Да, именно врага, поскольку те, что стреляют 
в сторону детей, стариков и наших воинов, 
друзьями нам быть не могут. Человек, отдаю-
щий и исполняющий приказы убивать мирных 
граждан, это уже потенциальный преступник. 
И против бойцов ВСУ дела возбуждают, и даже 
осуждают к срокам и смертной казни. Плохо то, 
что потом уже осужденных меняют как всего 
лишь пленных, нарушая правила уголовного 
и уголовно-процессуального права, оправ-
дывая это некими гуманными мотивами по 
отношению к нашим пленным, что в умах людей 
ставит знак равенства между уголовниками 
и воинами. 

Наша криминология давно избавилась 
от заблуждения, что лишение свободы — это 
верный путь к исправлению преступников. Это 
наказание, и не более того. Но и полная безна-
казанность — это точно прямой путь к безот-
ветственности и сигнал к тому, что за престу-
пление ничего не будет. Свежий пример — это 
упомянутый обмен осужденных наемников на 
Донбассе. Уверен, что все ныне действующие 
наемники теперь знают, что для них все не так 
худо кончится. 

Нам показали, как «нацики» из ВСУ рас-
стреляли наших пленных. Это вызвало справед-
ливое общественное возмущение в России. Но 
«цивилизованный» прозападный мир это пре-
ступление не замечает, а ведь т.н. гуманитарное 
международное право — это не демократи-
ческая ценность (конституционная!), которую 
они всему миру так назойливо навязывают. 

Религиозные сакральные ценности Европой 
и Америкой давно забыты. Россия, напротив, 
старается все духовное сделать приоритетным. 
В нашем парламенте звучат голоса, что самое 
правильное — это командиров и исполнителей 
расправы найти и уничтожить. Лично я за! Тог-
да не так нахальны будут те, кто еще уцелел, 
и нечего здесь рассуждать о нарушении не-
коего действующего законодательства. Его, 
к слову, надо немедленно изменить, объявив 
зону военных действий зоной проведения анти-
террористической операции (ведь Лукашенко 
это уже сделал в Белоруссии), или объявить в 
Новороссии режим ЧП. 

При этом мы никак не разойдемся с на-
шим высшим духовным законом, Евангелием. 
Конечно, найдутся толкователи, которые нам 
напомнят Священное писание и подадут под 
соусом лукавого фарисейства, например, прит-
чу Иисуса Христа о том, что «кто ударит тебя в 
правую щеку твою, обрати к нему и другую». Но 
богословы давно объяснили нам, что Спаситель 
говорил о случаях, когда это щеки твои, а не 
чужие. Когда укрофашисты убивают детей, 
казнят пленных и т.п., здесь им и их идеологам 
щеки подставлять не надо. На этот счет есть 
другой догмат: «Не давайте святыни псам и 
не бросайте жемчуга вашего перед свиньями, 
чтобы они не попрали его ногами своими и, 
обратившись, не растерзали вас» (гл. 7, стих 6). 
Это промыслительное предостережение на 
все времена. Для мирной человеческой жиз-
ни вполне приложимо сказанное Иисусом: 
«Любите врагов ваших». Но когда речь идет 
о фашиствующих гражданах Украины и иных 
стран, разве речь идет о наших личных врагах? 
Нет, здесь должно быть иное мерило, скажем, 
найденное философом Н.А.Бердяевым: «Мно-
го у меня недругов, бесконечно больше, чем 
друзей, но самые первые мои недруги — это 
недруги моей веры, это отступившие в духе 
своем от Христа, предающие Его и восстав-
шие на Него во имя земных идолов и богов. 
Мир вступает в такое трудное и ответственное 
время, когда должно быть религиозно изо-
бличаемо все двусмысленное, двоящееся, 
прикрытое и переходное. Не мир, но меч при-
нес Христос. И мечом духовным должен быть 
рассечен мир на стоящих за Христа и против 
Христа». Поразительно, что это понимают не 
современные философы из Академии наук, 
а командиры и бойцы, сражающиеся в Ново-
россии. Сейчас десять наших воинских фор-
мирований добились права определяться не 
номером части, а названием выбранного ими 
православного святого (Александр Невский, 
Архангел Михаил, Пересвет и т.д.).

Незабвенная М.Олбрайт с пеной у рта по-
ливала нашу веру, которая так мешает добить 
Россию до конца после развала СССР. Наверня-
ка из США пришла команда киевским бандеров-
цам обыскать Киево-Печерскую лавру якобы в 
целях национальной безопасности. Формально 
Киевский патриархат все еще как-то связан с 
Московским, но под давлением светских вла-
стей Украины вынужден отступать и отдаляться 
от Московского, объявив себя автономным, а 
в ноябре еще и заявив, что сакральное миро 
(применяется при таинстве крещения) из Мо-
сквы больше не примет. Это нарушение давней 
традиции. Как мы видим, врагам православия 
удается разрушать не только материальные, но 
и духовные связи. Здесь еще предстоит «разбор 
полетов» в будущем по персоналиям, прини-
мавшим решения, разрушающие каноническое 
единство православных церквей. 
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КОСМОС

Вид на незаходящее Солнце 
с «солнечной орбиты» 
МКС. Изображение взято с  
Youtube-канала космонавта 
Олега Артемьева.

«Союз МС-22», 
пристыкованный к модулю 
«Рассвет». Овалом 
выделен приборно-
агрегатный отсек, где, по 
данным «Роскосмоса», 
и произошел разрыв 
трубопровода 15 декабря.

Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ

ЗАПОРОЖЦЫ ПИШУТ ПИСЬМО...
Картина Репина как пример для подражания российским дипломатам

А МЫ ЛЕТИМ ПРОБИТЫЕ c 1-й стр.
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Участие в работе съезда приняли бо-
лее 260 сотрудников «Роснефти»: топ-
менеджеры, руководители и специалисты 
профильных структурных подразделений и 
более 110 дочерних предприятий. 

Приоритетное внимание было уделено 
вопросам сохранения биоразнообразия и 
внедрения принципов циркулярной (зам-
кнутого цикла) экономики. А также — со-
вершенствованию системы геотехнического 
мониторинга, призванной оказать макси-
мально позитивный эффект на экосистемы, 
что является стратегической задачей для 
компании.

В ходе специальной сессии по вопро-
сам декарбонизации эксперты представили 
результаты инновационного проекта по об-
наружению, оценке и устранению эмиссии 
метана от неорганизованных источников на 
объектах добычи углеводородов. В основу 
этой программы легли проводимые с 2020 
года исследования на производственных 
площадках 20 предприятий «Роснефти». По их 
итогам специалисты компании разработали 
корпоративную методику количественной 
оценки объема эмиссии метана.

Особый интерес вызвал доклад о стату-
се реализации флагманского комплексного 
лесоклиматического проекта «Роснефти» 
в Красноярском крае. Он ориентирован не 
только на увеличение объемов поглощения 
парниковых газов, но и на формирование 

благоприятных условий обитания животных 
и птиц, в том числе редких, нормализацию 
водного режима и другие задачи по ком-
плексной охране экосистем. Совокупный 
потенциал поглощения углекислого газа за 
счет комплекса лесохозяйственных меро-
приятий в рамках этого уникального для Рос-
сии проекта, осуществляемого совместно с 
правительством Красноярского края, может 
достигать 10 млн тонн СО2-эквивалента. При 
этом российские леса ежегодно поглощают 
от 200 млн тонн СО2-эквивалента в год, сви-
детельствуют данные Института космических 
исследований РАН. Таким образом, вклад 
проекта «Роснефти» составит порядка 5% 
от общего потенциала лесов нашей страны.

Именно леса являются лучшим природ-
ным улавливателем CO2, метана и других 
парниковых газов. «Роснефть» совместно 
с государственными службами создает об-
щенациональную систему лесонасаждения, 
которая позволит сохранить и приумножить 
«зеленые легкие» страны. Только в 2021 году 
специалисты нефтяной компании высадили 
около 9,3 млн деревьев по всей России. 

Немалую ценность для дочерних пред-
приятий «Роснефти» представляли доклады, 
посвященные различным аспектам полу-
чения комплексного экологического раз-
решения (КЭР). Участники съезда не только 
ознакомились с основными изменениями 
нормативного регулирования в этой сфере, 

но также получили практические рекоменда-
ции корпоративного института по экологии 
на базе «СамараНИПИнефть» по подготовке 
заявок на получение КЭР. 

Также на Съезде экологов были отме-
чены значительные успехи в деятельности 
«Роснефти» по повышению экологичности в 
период с 2017 по 2021 год. Так, на 28% сокра-
тился объем валовых выбросов загрязняющих 
веществ, на 13% — объем отведения загряз-
ненных стоков; рекультивировано более 3 
тысяч гектаров нарушенных земель, в том 
числе исторического наследия. По предва-
рительным оценкам, аналогичная динамика 
сохраняется и в текущем году.

Наземно-воздушный 
мониторинг
В целом снижение эмиссии парниковых 

газов было и остается одним из приорите-
тов деятельности НК «Роснефть». Компания 
разделяет и активно поддерживает наци-
ональные и международные цели в этом 
направлении. 

В рамках стратегии «Роснефть-2030» не-
фтяная компания ставит перед собой задачу к 
2050 году достичь углеродной нейтральности 
(объем выбросов перестанет превышать их 
поглощение) по охватам Scope 1 (прямые 
выбросы) и Scope 2 (косвенные выбросы). 

Стратегия также формулирует и средне-
срочные горизонты климатической повест-
ки, среди которых — снижение к 2030 году 
интенсивности выбросов метана до значения 
менее 0,2%.

Идентифицировать и локализовать ис-
точники эмиссии метана позволяет сочетание 
наземного мониторинга с исследованием 
источников при помощи беспилотных лета-
тельных аппаратов. В 2022 году «Роснефть» 
расширила географию применения БПЛА, а 
также практику наземных обследований, ис-
пользовав передовые системы обнаружения 
утечек. Речь идет о лазерных и ультразвуко-
вых детекторах, а также мультиспектральных 
инфракрасных камерах оптической визуали-
зации газов. За два года реализации програм-
мы количество добывающих предприятий, где 
проводился мониторинг источников эмиссии 
метана с применением БПЛА, достигло 17. 
Всего было обследовано более 500 объектов 
на производственных площадках суммарной 
площадью свыше 123 квадратных киломе-
тров, а также около 4,8 тысячи километров 
газопроводов. 

Помимо контроля эмиссии метана это 
имело еще одно значимое последствие: бла-
годаря мониторингу усилилась целостность 
нефтегазотранспортной инфраструктуры и 
объектов подготовки углеводородов с точки 
зрения промышленной и экологической без-
опасности. Так, применение всей линейки 

передовых технологических решений для 
наземных обследований непосредственно на 
производственных площадках в комплексе с 
мониторингом с БПЛА позволяет идентифи-
цировать аномалии и локализовать источники 
эмиссии на месте. 

Чем опасен метан
Метан представляет собой климатически 

активный газ, второй по значимости после 
углекислого (CO2). 60% метана поступает из 
антропогенных источников: это, во-первых, 
сельское хозяйство, обеспечивающее около 
четверти от общего объема выбросов, во-
вторых, энергоресурсы (газ, уголь, нефть 
и разные виды биотоплива), в-третьих, за-
хоронение отходов и сжигание биомассы. 

Этот парниковый газ относительно не-
долговечен: время его жизни в атмосфере 
составляет 10–12 лет, тогда как CO2 — более 
100 лет. Всего метана в атмосфере около 5 
трлн тонн, его концентрация выросла за по-
следние два десятилетия более чем вдвое в 
результате деятельности человека. По срав-
нению с углекислым газом он обладает гораз-
до большим потенциалом улавливания тепла. 
По оценке Международного энергетического 
агентства (МЭА), степень воздействия мета-
на в глобальное потепление в 25 раз выше, 
чем у CO2. Он также негативно влияет на 
качество воздуха, участвуя в формировании 
приземного озона. 

Именно нефтегазовая индустрия явля-
ется тем сектором экономики, где до 75% 
выбросов (по оценке МЭА) могут быть сокра-
щены экономически эффективными способа-
ми с помощью передовых технологий, таких 
как лазерные и ультразвуковые детекторы, 
БПЛА. Сами предприятия заинтересованы 
в том, чтобы внести свой вклад в борьбу с 
глобальным потеплением: производственные 
утечки метана не только снижают эффектив-
ность бизнеса (например, при добыче газа), 
но и наносят прямой ущерб репутации. 

Россия на национальном и корпора-
тивном уровнях участвует в добровольных 
международных инициативах по сокраще-
нию выбросов метана. В 2004 году страна 
присоединилась к Глобальной инициати-
ве по метану (GMI), а в 2014-м вступила в 
экологическую организацию CCAC (Climate 
and Clean Air Coalition to Reduce Short-Lived 
Climate Pollutants). 

Участие в международной 
инициативе
Деятельность «Роснефти» по мониторин-

гу и снижению выбросов метана полностью 
соответствует цели устойчивого развития 
ООН № 13 «Борьба с изменением климата». 

Эта цель достижима лишь при высоком 
уровне сотрудничества правительств, биз-
неса и общественных организаций. В 2019 
году «Роснефть» подписала «Руководящие 
принципы по снижению выбросов метана 
в производственно-сбытовой цепочке при-
родного газа». Эта глобальная инициатива 
с участием ведущих нефтегазовых мейд-
жоров предусматривает последовательное 
снижение выбросов метана; улучшение по-
казателей (управление выбросами) в про-
изводственно-сбытовой цепочке газового 
бизнеса; повышение точности данных о 
выбросах; продвижение рациональной по-
литики и нормативно-правового регулиро-
вания выбросов; повышение прозрачности 
отчетности. 

Успехи «Роснефти» в сфере устойчи-
вого развития отмечены международными 
рейтинговыми агентствами. Так, в 2022 
году она стала единственной российской 
нефтегазовой компанией, включенной в со-
став участников Глобальной инициативы по 
устойчивому развитию Global Compact LEAD 
за неизменную приверженность Глобальному 
договору ООН и его Десяти принципам от-
ветственного бизнеса.

«РОСНЕФТЬ» БОРЕТСЯ 
С МЕТАНОМ И ПОБЕЖДАЕТ
Компания продолжает повышать экологичность своего бизнеса
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«Роснефть» провела IX ежегодный об-
щекорпоративный Съезд экологов. 
Его ключевой темой стала реализация 
инициатив, предусмотренных страте-
гией «Роснефть-2030» по актуальным 
аспектам ESG-повестки — декарбони-
зации и охране окружающей среды. 



На российском рынке жилья наметил-
ся разворот. По мнению экспертов, 
в следующем году новые и готовые 
квартиры будут дешеветь. Продлен-
ная на днях госпрограмма льготной 
ипотеки, являющаяся локомотивом 
спроса, этот тренд не изменит. Инте-
ресно, что ни СВО, ни санкции За-
пада, ни частичная мобилизация, ни 
падающие доходы населения уже не 
являются основной угрозой обвала. 
Так почему же будут падать цены?

Главная угроза 

Не секрет, что сегодня на рынке жилья 
существует острый дефицит покупателей с 
«живыми» деньгами. Общая площадь нерас-
проданных квартир в новостройках в РФ до-
стигла 66 млн кв. м, или 66% общего объема 
жилья в стадии строительства, сообщил ген-
директор компании «INFOLine-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Главная проблема, по 
мнению руководителя АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олега Репченко, состоит в том, 
что еще до спецоперации на рынке недвижи-
мости надулся огромный ценовой пузырь. За 
два ковидных года — 2020-й и 2021-й — цены 
на квартиры как в Московском регионе, так 
и в большинстве регионов страны выросли 
на 50–70–100% (в зависимости от региона, 
сегмента, района, объекта). 

Особенно сильно переоценено жилье в 
столице и Подмосковье. Даже несмотря на 
снижение в этом году стоимости предложения 
и скидки, цены на квартиры все еще выглядят 
аномальными: за 2020–2021 гг. 1 «квадрат» 
жилья в Московском регионе подорожал в 
зависимости от сегмента в 1,5–2 раза. По 
мнению Репченко, в отличие от 2000-х, когда 
жилье дорожало похожими темпами, причиной 
скачка цен во время пандемии стал не рост 
экономики и покупательской способности 
населения, а низкие ставки по депозитам и 
кредитам, искусственно разогревшие спрос 
на жилье. 

К примеру, в начале 2020 года в Москве 1 
кв. м в среднем стоил 180 тыс. руб., а в апреле 
2022 г. — уже 271,8 тыс. Это пиковое значение 
за всю историю наблюдения. В начале декабря 
цены немного откатились назад — до 253,6 тыс. 
руб. за «метр» в среднем (-7%). Сейчас кв. м 
жилья стоит примерно столько же, сколько в 
феврале, до начала спецоперации, но до дна 
еще далеко, уверены эксперты. 

После 2014 года, когда Запад впервые 
ввел санкции против России из-за конфликта 
вокруг Украины, цены на жилье за три года 
упали на 15–20%. «На этот раз глубина падения 
может быть больше — цены могут откатиться 
к уровню начала 2020 года, т.е. снизиться до 
30% в зависимости от класса жилья от пиковых 

значений весны 2022 года под давлением 
огромных объемов предложения и достаточ-
но низкого спроса. Потому что санкции сейчас 
намного серьезнее, а главное, в 2014-м на 
рынке не было ценового пузыря», — полагает 
Репченко. 

Столичный индикатор 

Об основных трендах, набравших в ухо-
дящем году силу на первичном рынке жилья, 
красноречиво говорит ситуация в Москве, 
самом большом и самом ликвидном локальном 
сегменте. Во-первых, в столице сохранилась 
тенденция к уменьшению квартир. Так, сред-
няя площадь столичной квартиры снизилась 
с 58,8 кв. м в ноябре 2021 года до 54,3 кв. м в 
ноябре 2022-го (на 4,5 «квадрата», или на 8%). 
В массовых новостройках этот показатель 
уменьшился с 47,9 кв. м до 43,6 кв. м (на 4,3 
кв. м, или на 9%). 

Во-вторых, в столице резко возросло 
предложение новостроек, достигнув в конце 
ноября исторического максимума: застрой-
щики предлагали покупателям почти 69 тыс. 
квартир и апартаментов в строящихся и го-
товых домах. Это на 51% больше, чем год на-
зад, в ноябре 2021 года (46 тыс. квартир и 
апартаментов).

При этом, как отметила управляющий пар-
тнер компании «Метриум» Надежда Коркка, 
впервые с 2015 года спрос на столичные ново-
стройки существенно сократился. По итогам 11 
месяцев 2022 года количество сделок между 
застройщиками и дольщиками-физлицами 
составило порядка 66 тыс. договоров долевого 
участия, что на 16% меньше, чем в аналогичный 
период 2021 года (78 тыс.). 

Несмотря на очевидный дисбаланс между 

предложением и спросом, столичные ново-
стройки заметно прибавили в цене — средняя 
стоимость 1 кв. м в минувшем ноябре достигла 
418 тыс. руб., что на 7% больше, чем в ноябре 
2021 года. Отметим, что в массовом сегменте 
рынка эта диспропорция еще очевиднее: в 
ноябре 2022 года 1 «квадрат» в таких ЖК про-
давался по 310 тыс. руб., тогда как год назад 
— по 259 тыс. руб., то есть на 20% дороже. 

Почему же дорожали новостройки? Как 
полагает частный маклер Александр Иванов, 
за рост цен надо сказать спасибо льготной 
ипотеке. Доля ипотечных сделок на столичном 
рынке новостроек увеличилась с 60% в ноябре 
2021 года до 81%. «В среднем в 2022 году в 
Москве занимают на покупку жилья (как пер-
вичного, так и вторичного) 7,3 млн руб. (на 16% 
больше, чем год назад). Срок кредитования 
в среднем увеличился с 20,6 до 23 лет. При 
этом средняя ставка на первичном рынке со-
кратилась до 3,45% из-за распространенности 
программ с низкими ипотечными ставками», 
— отметила Коркка.

Хотели, как лучше...

Особый вклад в «разгон» цен внесла «ну-
левая» ипотека, появившаяся в РФ в апреле 
2020-го. Ставка по такой ипотеке в первый 
год обслуживания кредита составляла всего 
0,01% годовых. Разумеется, за сверхдеше-
вым продуктом довольно быстро выстроились 
очереди. 

В начале минувшего года доля ипотеки «от 
застройщика» на первичном рынке в портфелях 
5 крупнейших ипотечных банков превысила 
50%, а средняя ставка кредитов на квартиры 
в новостройках снизилась до 3,7% в августе с 
5,9% в январе 2022 года. Для сравнения, сред-
ние рыночные ставки по ипотеке колебались 
летом в районе 10%.

Секрет популярности ипотеки «от застрой-
щика» разъяснил в своем докладе ЦБ: «Столь 
низкий процент достигается за счет завышения 
стоимости квартиры для покупателя и выплаты 
застройщиком банку этой разницы в составе 
комиссии для компенсации его выпадающих 
доходов в дополнение к использованию суб-
сидируемой ставки от государства». По оценке 
регулятора, стоимость квартиры при выдаче 
кредита с околонулевой ипотечной ставкой, как 
правило, завышалась на 20–30%. Грубо говоря, 
банки соглашались на искусственное повы-
шение стоимости залога, чтобы разделить 
дополнительную маржу со строителями. 

ЦБ и Минфин, обеспокоенные бумом 
малообеспеченных кредитов и угрозой мас-
совых неплатежей, выступали за полное сво-
рачивание льготной ипотеки после 31 дека-
бря 2022 года. Однако победил Минстрой, 
именно с его подачи программу продлили 
до 1 июля 2024 года. Правда, максимальная 
ставка по ней вырастет с нынешних 7% до 8%. 
Понять руководителей стройотрасли можно: 

без такого мощного локомотива, каким яв-
ляются льготные жилищные займы, сектор 
новостроек в 2023 году в условиях огромного 
навеса предложения предсказуемо ожидал 
бы обвал цен.

…получилось, как всегда

«Продление льготной ипотеки сразу на 
длительный срок — хороший сигнал для рынка 
недвижимости, который позволит девелопе-
рам строить долгосрочные планы по выводу 
на рынок новых проектов», — сообщил «МК» 
директор по продажам компании «Этажи» 
Сергей Зайцев. «С одной стороны, у потенци-
альных заемщиков сохранился шанс на невы-
сокий аннуитетный ежемесячный платеж по 
ипотеке. Но, с другой стороны, у них вырастут 
расходы на обслуживание долговых обяза-
тельств из-за роста ставок и «перегретых» 
цен на новое жилье», — заметил Александр 
Иванов. 

Напомним, главная цель льготной ипотеки 
— повышение доступности жилья для людей. 
На деле от нее «висты» получили только бан-
киры и застройщики. Граждане от ее введения 
только проиграли, ведь из-за «взбесившихся» 
цен доступность жилья для подавляющего 
большинства снизилась. Эксперты порта-
ла «Мир квартир», сравнившие стоимость 
вторичных квартир с доходами населения 
по данным Росстата, подсчитали, что легче 
всего накопить на свое жилье в Магаданской 
и Чукотской областях. Если не брать ипотеку 
и откладывать всю свою зарплату, то мечта 
стать владельцем квартиры исполнится у 
граждан из этих регионов за 4 года. Больше 
всех придется пахать, «затянув пояса», жите-
лям Севастополя — долгих 16 лет! Невеселые 
перспективы также у жителей других примор-
ских регионов: в Дагестане надо откладывать 
на квартиру 14,2 года, в Краснодарском крае 
— 13,3, в Калининградской области — 12,1 
года. Москвичу на решение жилищного во-
проса потребуется 12,4 года. 

В среднем россиянин, получая 61 879 
руб. в месяц, накопит на квартиру стоимостью 
4 732 579 руб. за 6,4 года. «Еще в 2019 году 
средний житель страны мог накопить на жилье 
за 5 лет — таким образом, доступность жилья 
существенно упала за три года, — подчеркнул 
гендиректор портала Павел Луценко. — Что 
неудивительно: официальная зарплата на-
селения за данный период выросла на 25%, 
в то время как квартиры подорожали на все 
49%».

Куда пойдут цены?

Рынок жилья уже отреагировал на «пере-
грев». Как сообщил Репченко, цены уже ползут 
вниз: цена предложения (не покупки. — «МК») 
в Москве за май–ноябрь снизилась почти на 
7%. «Но еще есть торг и скидки до 15% на 
вторичном рынке и до 30% на первичном. 
Т.е. около половины возможного падения 
стоимости жилья рынок уже отыграл. Получа-
ется, что в 2023 году стоимость жилья может 
снизиться еще на 10–15%, теряя примерно по 
1% в месяц. Предпосылок для разворота цен 
пока нет и не предвидится, если только гео-
политическая ситуация резко не улучшится», 
— отметил Репченко. 

По его мнению, в условиях сохранив-
шейся льготной ипотеки стоимость жилья 
все равно будет ползти вниз, но скорость 
снижения, возможно, будет ниже. И, скорее 
всего, в существующих проектах снижение 
будет неявным — не в ценах предложения, а 
в размере скидок. «А скидки — это не только 
прямой дисконт, но и прочие акции вроде 
«машино-место в подарок». Новые проекты 
будут стартовать с более низкой ценой», — 
заключил Репченко. 

При покупке новостройки Сергей Зайцев 
советует действовать без эмоций и просчиты-
вать все факторы: от ликвидности приобре-
таемой недвижимости до переплаты по про-
центам при разных ипотечных программах. 
На вторичном рынке он рекомендует присма-
триваться к квартирам с дисконтом, которые 
собственники хотят срочно продать. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Минувшая неделя была насыщена 
событиями на международных рынках. Цен-
тробанки США и ЕС провели заседания, в 
ходе которых были приняты решения о по-
вышении ключевой ставки. ФРС немного 
замедлил шаг повышения — после четырех 
пересмотров на 75 б.п. в этот раз ставка 
повышена на 50 б.п. В целом это не ста-
ло сюрпризом для рынков. Но негативную 
динамику акций можно объяснить тем, что 
инвесторы не ожидали столь жестких ком-
ментариев и ухудшения прогнозов ФРС по 
ВВП и терминальной ставке. Несмотря на 
довольно высокую инфляцию в еврозоне, 
ЕЦБ придерживается умеренной денежно-
кредитной политики, ставка пересмотрена 
на 50 б.п. ЦБ России тоже провел заседание 

на прошлой неделе: ключевую ставку ожи-
даемо сохранили на уровне 7,5%.

Негативный новостной фон на междуна-
родных площадках также оказывал давление 
на российский рынок акций. На прошлой не-
деле был утвержден девятый пакет санкций 
в отношении РФ. Под новые санкции попали 
как отдельные лица, так и банки. Из корпора-
тивных событий на российском рынке стоит 
отметить отчетность АФК «Системы». Ком-
пания представила умеренную отчетность, 
которая отражает динамику основных акти-
вов холдинга. Вместе с тем инвесторы могут 
рассчитывать на дивидендные выплаты, ис-
ходя из заявления крупнейшего акционера 
Владимира Евтушенкова. Согласно новой 
дивидендной политике, доходность может 
составить более 4%. Из других событий хо-
чется выделить новость о продлении про-
граммы льготной ипотеки на полтора года. 
На этом фоне акции девелоперов «Самолет» 
и ПИК торговались лучше рынка и закрыли 
неделю в плюсе.

Мы по-прежнему видим больший потен-
циал роста в акциях российских компаний, 
ориентированных на внутренний рынок, — 
это, например, ретейлеры и девелоперы. 
Также в фаворитах бумаги металлургического 
сектора, в которых может произойти перео-
ценка на фоне снятия ковидных ограничений 
в Китае и восстановления цен на металлы.

Юлия МЕЛЬНИКОВА, 
аналитик
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— За минувшую неделю курс доллара 
повысился на 3,56%, до 64,65 руб., евро — на 
5,42%, до 69,10 руб., юаня — на 3,35%, до 9,27 
руб. Российский рубль продолжил слабеть 
к доллару с 12 декабря и завершил торги в 
пятницу у верхней границы диапазона 65 
руб., который формируется с июля. Давление 
на локальный валютный рынок исходило от 
снижения нефтяных котировок, введенного 
потолка цен на российскую нефть и евро-
пейских санкций. Потери против единой 
валюты оказались больше из-за укрепления 
евро на валютном рынке после выхода дан-
ных по потребительской инфляции в США, 
которые оказались лучше прогнозов. Евро 
дорожал против большинства валют на фоне 
улучшения отношения к рисковым активам 
и ожиданий повышения ставки ЕЦБ на за-
седании в четверг (15 декабря). 

До оглашения решения ФРС США курс 
доллара повышался до 64,95 руб. Амери-
канский регулятор повысил ставки на 50 
базисных пунктов, как и ожидалось, но в 
своих прогнозах дал понять, что повысит 
ставки выше, чем ожидает рынок. Ставки 
останутся на высоком уровне до тех пор, 

пока власти не будут уверены в том, что 
снижение инфляции устойчивое. 

В 15 и 16 декабря пара доллар/рубль 
«крутилась» вокруг уровня 64,50 руб. Реше-
ние Банка России сохранить ключевую став-
ку на уровне 7,5% было ожидаемым, поэтому 
не оказало особого влияния на рубль. ЦБ 
не стал давать ориентиров по решению на 
февральском заседании, указав лишь, что 
будет принимать его с учетом фактической 
и ожидаемой инфляции, процесса пере-
стройки экономики, а также внутренних и 
внешних рисков.

На текущей неделе экономический ка-
лендарь скудный. Динамика рубля будет 
определяться ценами на нефть и заявле-
ниями Владимира Путина на заседании 
коллегии Минобороны. Что касается не-
фтяного рынка, то из-за дальнейшего повы-
шения ставок ФРС американский фондовый 
рынок может обвалиться сильнее. Уход от 
риска вызовет ралли доллара и снижение 
цен на нефть. Пробой уровня 65 руб. уско-
рит ослабление рубля до 70 руб. за доллар. 
Острые углы поможет сгладить налоговый 
период, который начался 15 декабря, а пик 
его придется на 26 декабря. Экспортеры 
могут замедлить ослабление рубля на пути 
к 70 руб. за доллар.

Пара юань/рубль, на мой взгляд, будет и 
дальше торговаться в диапазоне июля (7,50–
9,89 руб.). Текущий курс составляет 9,52 
руб. Для юаня целевая зона — 10,00–10,50 
руб. Юань является валютой дружественной 
страны и может выступать заменой доллара 
и евро на случай ужесточения антироссий-
ских санкций.

У пары доллар/рубль сильная зона со-
противления — 70–72 руб., у евро/рубль — в 
зоне 72,50–75,00 руб., и вряд ли стоит ожи-
дать удорожания доллара и евро выше этих 
отметок в начале следующего года.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 
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Насколько подешевеют квартиры в 2023 году?

НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ НАДУЛСЯ 
ЦЕНОВОЙ ПУЗЫРЬ

В ходе торгов на Мосбирже 
19 декабря курс доллара 
впервые за последние 7 
месяцев превысил 68 руб. 
Евро достиг 71 руб., чего 
трейдеры не видели с 27 
мая. Ослабление нацио-
нальной валюты происхо-
дит на фоне утверждения 
девятого пакета санкций 
ЕС и непростой ситуации 
на нефтяном рынке, где 
большинство западных 
стран ввело потолок цен 
на «черное золото» из РФ и 
эмбарго на морские пере-
возки российской нефти. В Кремле 
готовят ответ на этот шаг, что также 
оптимизма не добавляет. О том, что 
еще влияет на рубль и сколько будут 
стоить доллар и евро до конца года, 
«МК» рассказали эксперты. 

Американская и европейская валюты, 
терявшие вес почти все второе полугодие, 
к концу декабря решили тряхнуть стариной 
и вернулись к майским отметкам. И это не 
предел. Исполнить желание российских вла-
стей, которые с весны говорят об опасности 
крепкого рубля, похоже, удастся Деду Моро-
зу, поскольку с его приходом доллар и евро 
начали ощутимо расти. По мнению ведущего 
аналитика Freedom Finance Global Натальи 
Мильчаковой, это объясняется одновремен-
ным воздействием сразу пяти факторов. 
Во-первых, это ожидания возврата к бюджет-
ному правилу с января 2023 года. Во-вторых, 
это последствия введения потолка цен на 
российскую нефть, который пока дал обрат-
ный эффект на нефтяной рынок и особенно 
на марку Urals, продолжающую снижаться в 
цене. В-третьих, опасения рецессии в мире, 
которая если не прямо, то косвенно затронет 
и российскую экономику. В-четвертых, в де-
кабре начала ускоряться годовая инфляция, 
которая к середине месяца превысила снова 
12,6%, хотя в ноябре, по данным Росстата, 
опустилась ниже 12%. А пятая причина в том, 
что в декабре нарушился паритет между 
долларом и евро, единая евровалюта после 
серии повышений процентных ставок начала 
достаточно резко дорожать по отношению и 
к доллару, и к рублю. 

«Ослабление рубля к мировым валютам 
всегда являлось вопросом времени, — го-
ворит руководитель аналитического управ-
ления по глобальным рынкам ИК Fontvielle 
Артур Мейнхард. — История еще не знает 
ситуаций, в которых санкционная экономика 
смогла бы удержать стоимость своей на-
цвалюты на досанкционном уровне». «Если 
ситуация с ограничением цен на Urals не 
обернется для РФ каким-то позитивом (ска-
жем, переносом поставок нефти с западного 
направления на юго-восточное, где ценовой 
потолок, вероятно, не поддержат), надеяться 
на обратный откат доллара и евро не стоит. 
Наиболее вероятен сценарий дальнейшего 
ослабления рубля», — считает эксперт. 

Девальвация национальной валюты 
играет на руку Правительству РФ, посколь-
ку с возвращением евро в ценовой коридор 
85–90 руб. и доллара к 72–77 руб. бюджет на-
шей страны может вновь стать профицитным 
при неизменной стоимости нефти Urals. Как 
отметил аналитик TeleTrade Алексей Федо-
ров, для российских экспортеров снижение 
курса рубля — тоже хорошая новость, потому 
что таким образом они компенсируют сокра-
щение валютной выручки и поддерживают 
свою доходность. А вот для граждан ситуация 
менее однозначная, поскольку увеличивают-
ся риски инфляции. Понятно, что рост цен, 
обязательный при заметном снижении курса 
российской валюты, подточит покупательную 
способность доходов граждан. Но все-таки 
большая часть российского ВВП сейчас — 
это именно экспортно-сырьевой сектор, а 
не сектор потребления, поэтому он важнее 
для текущей возможности государства фи-
нансировать свои расходы. 

Что касается будущего, то и здесь более 
низкий курс национальной валюты России 
тоже представляется экономическим пре-
имуществом. Потому что позволит отече-
ственным предприятиям обрабатывающего 
сектора, в том числе импортозамещающим, 
быть более конкурентоспособными на внеш-
них рынках, что в новых реалиях чрезвычайно 
важно для нашей экономики. Самое главное, 
чтобы ослабление рубля не превратилось 
в обвал, потому что это шоковое событие. 
Оно может нивелировать все преимущества 
из-за панического роста странового риска и 
процентных ставок внутри государства. 

«Если курс на этой неделе достигнет 
74–75 руб. за $1, то тогда нас будет ждать 
повторение ситуации 2022 года, то есть но-
вое масштабное падение рубля в январе-
феврале 2023 года к 90–100 руб. за доллар 
и 100–110 руб. за евро», — предупреждает 
Федоров. Если же покупки российской валю-
ты экспортерами для стартовавшего с 15 де-
кабря налогового периода смогут сдержать 
ослабление рубля на этой неделе в границах 
68–72 руб. за доллар, то тогда в январе рубль 
получит шансы на укрепление к 64–65 руб. 
за единицу американской валюты. «А новая 
волна ослабления рубля начнется только в 
апреле-мае 2023 года», — спрогнозировал 
эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

КОГДА ДОЛЛАР ВЫБЬЕТ СОТНЮ?
Названы пять причин ослабления рубля

Инициатива родилась не вчера. Долгое 
время возможность введения спецсчетов 
обсуждалась кулуарно и на различных обще-
ственных площадках, правда, с воодушев-
лением она так и не была принята органами 
власти. В настоящее время ситуация изме-
нилась. В конце октября была утверждена 
стратегия развития строительства и ЖКХ. В 
ней в части управления многоквартирными 
домами (МКД) поставлена такая задача, как 
развитие модели управления зданием. Одной 
из таких «других моделей» может быть спецс-
чет для каждого МКД, поясняет директор 
направления «Городское хозяйство» Фон-
да «Институт экономики города» Ирина 
Генцлер.

Суть предложения в том, что в соответ-
ствии с законом собственникам квартир при-
надлежит общее имущество МКД. Хочешь не 
хочешь, а расходы на содержание дома нести 
придется. Но сегодня все деньги, которые 
перечисляют плательщики, сразу попадают 
на расчетный счет управляющей компании. 
Загвоздка в том, что такой счет является об-
щим кошельком сразу для нескольких МКД. 
Отследить, на что именно были потрачены 
деньги конкретного плательщика, невозмож-
но. Авторы инициативы предлагают разре-
шить собственникам квартир МКД собирать 
средства на текущий ремонт, управление 
и содержание своего здания на отдельном 
счете.

«Система очень напоминает спецсчет 
для капремонта, где тоже определено, что 
для дома открывается отдельный банков-
ский счет, на котором лежат общие деньги 
собственников, — продолжает Генцлер. — 
Счет может быть открыт абсолютно на лю-
бое имя: на регионального оператора, на 
управляющую компанию... Это номинальный 

счет, который может открыть любое лицо, а 
деньги, которые на нем хранятся, принад-
лежат другим лицам. То есть возможен такой 
вариант: деньги собственников, а счет для 
них открыла, допустим, управляющая компа-
ния. Распоряжаться средствами могут только 
сами жильцы. Счет позволит выплатить аванс, 
если это предусмотрено договором, а дальше 
оплата будет производиться только по факту 
сделанной подрядчиком работы».

Но и при таком способе оплаты собствен-
ники могут столкнуться с трудностями. В 
любом МКД есть недобросовестные пла-
тельщики. В одних домах их много, в других 
нет. В любом случае есть вероятность, что 

аккумулируемых на счете денег может не 
хватить на реализацию всех запланированных 
работ. В таком случае необходимо заранее 
оценить риски. Если выяснится, что доля не-
плательщиков слишком велика, стоит отка-
заться от перехода на такую форму оплаты.

«Сегодня нет финансовой прозрач-
ности на рынке управления МКД. Поэтому 
нужно искать решения, которые позволят 
повысить контроль со стороны жильцов за 
своими же деньгами. Ведь средства, по-
ступившие на счета управляющей компании, 
автоматически не должны становиться ее 
собственностью, — говорит эксперт «На-
родного фронта», член Общественного 

совета федерального проекта «Школа 
грамотного потребителя» Павел Склян-
чук. — Новая модель спецсчетов позволит 
сократить до 20% расходы на серые схемы, 
которые используют УК, привлекая аффи-
лированных подрядчиков и проводя работы 
«на бумаге». Но для того чтобы спецсчет 
реально заработал, нужен активный совет 
дома, такие есть далеко не везде. Примерно 
в 40% домов есть председатель совета дома, 
который способен обеспечить контроль за 
деятельностью УК».

Председатель Жилищного союза, 
член комитета по ЖКХ ТПП РФ, юрист 
Константин Крохин отрицательно относит-
ся к предложению ввести спецсчет. По его 
словам, новую форму оплаты не обсудили 
с профессионалами рынка, с независимы-
ми ассоциациями. «Это имитация какой-то 
деятельности в отрасли. На основе псевдо-
экспертного анализа родилась эта вредная 
инициатива, которая потом может быть под-
держана правительством», — продолжает 
эксперт.

По его словам, управляющая компания 
имеет определенные полномочия и ответ-
ственность. «Получается, УК хотят отстранить 
от управления многоквартирными домами. 
Возможность распоряжаться денежными 
средствами, поступающими в оплату ока-
зываемых услуг, это явное вмешательство в 
полномочия управления, — отмечает он. — В 
дальнейшем получится так, что управляющие 
компании, если такие изменения произойдут, 
не смогут отвечать за своевременное ока-
зание услуг с формулировкой «нам не дали 
денег». Качество услуг будет падать. Кто в ре-
зультате от инициативы выиграет? Не жильцы, 
а некая структура, региональный оператор, 
который хранит деньги на банковских счетах». 
По мнению Крохина, такие эксперименты со 
спецсчетами крайне опасны. «Это закончится 
бунтом плательщиков», — предупреждает 
наш собеседник.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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За одни сутки 18 декабря снежный 
покров вырос до 38 см. За не-
сколько дней сугробы выросли 
на 43%, такой снежный покров 

привычен для февраля и уже давно не является 
обычным в Москве перед Новым годом. Фор-
мально побит снежный рекорд декабря 1941 
года — хотя, конечно, с тех пор снежные зимы 
были, просто цифры глубины снежного покрова 
могли немного не дотягивать до первой во-
енной зимы. 

По данным правительства Москвы, на 
снегоборьбе работают чуть менее 120 тысяч 
человек и более 12,5 тысячи единиц техники, 
в столице объявлена «оранжевая» погодная 
опасность. В реальности в воскресенье это 
выглядело как пробки на всех дорогах на ров-
ном месте — проехать по городу было непро-
сто, еще сложнее найти не заметенное снегом 
парковочное место. 

В понедельник ситуация стала еще жест-
че: несколько раз сообщалось о задержках 
трамваев в разных концах города. Причины 
однотипные: на обочине дороги застрял авто-
мобиль, частично перекрывший проезд обще-
ственному транспорту. По счастью, проблему 
часто удается решить простым способом: де-
сяток пассажиров легко выталкивают помеху 
на дорогу. Таким же методом придают уско-
рение и застрявшим на обочинах автобусам 
и электробусам. 

Современная система обращения со 
снегом в Москве подразумевает его уборку 
на улицах и дорогах «до асфальта» — и это, 
конечно, безальтернативно механизированная 
на большей части покрытия уборка. Грузови-
ки коммунальных служб ножами-отвалами 
сдвигают снег к кромкам тротуаров, одно-
временно счищая то, что осталось, круглыми 
щетками. Так вдоль проезжих частей появля-
ются те самые длинные сугробы — а говоря 
официальным языком, снеговые валы. Которые 
ждут, когда подъедут уже более медленные 
снегоуборщики-погрузчики и самосвалы, ко-
торые соберут этот снег и вывезут на снего-
плавильные пункты. 

По тротуарам улиц тем временем двига-
ются трактора или мини-уборочные машины 
«Жилищников» — они проделывают ту же самую 
операцию с тротуарами, формируя еще один 
снеговой вал, только поменьше, и на внутрен-
нем краю тротуара. Оттуда, как правило, снег 
не вывозят до весны — нечем.

Территория дворов (где не может прое-
хать трактор) — место работы уже для тех, кто 
расчищает снег лопатами или бензиновыми 
машинками, сбрасывающими снег на газон. 
С неизбежной поправкой на аврал (убрать всё 
за один день нереально, да и за два тоже) вся 
эта система работает довольно стройно. 

Однако проблемы возникают там, где 
траектории разных систем очистки пере-
секаются. Например, пешеходная дорожка 
пересекает внутренний проезд (который рас-
чищается трактором). В обычное время про-
блем тут нет, а во время и после обильного 
снегопада оказывается, что на пути пеше-
ходов возник снежный бруствер высотой не 
менее полуметра. В котором некому проде-
лывать проход: это место не в компетенции 
дворников, а трактор свою работу на проезде 
выполнил хорошо. 

— Пришлось вернуться домой, не смог-
ла преодолеть сугроб, — рассказала «МК» 
Татьяна Шабулина, жительница района Щу-
кино. — Те, кто помоложе, просто переходят 
«вброд», а я перейти такое не смогла. Звонила 

в диспетчерскую, там говорят, что это не их 
зона ответственности. 

Сказать, что коммунальщики ленятся, 
никак нельзя: они заняты именно очисткой 
снега (ввиду скорой оттепели — еще и с крыш 
домов). И упрекнуть тоже не получится: сочле-
нение действительно «ничье». Но решить это 
недоразумение помогает, как сообщили «МК» 
жители востока Москвы, обычная пятисотру-
блевка. Можно и переводом через банковское 
приложение. Должным образом замотивиро-
ванные уборщики могут проделать проход в 
снежном вале и во время перекура. 

— Вторую неделю выходных нет, до Нового 
года, наверное, и не будет, — рассказали «МК» 
сотрудники «Жилищника» в СВАО. — Главная 
проблема сейчас — это бензин и лопаты.

Бензин нужен для моторизованных 
снегоуборочных «тележек» (тех самых, что 
вызывали раньше злость у жителей из-за 
шума). Точнее, он есть, но его экономят. В 
каждой управляющей компании, где есть та-
кая техника, есть свои хитрости, но в целом 
актуален главный вопрос советских автобаз: 
как быть, чтобы не сливали? Ведь бензин из 
снегоочистителей — это живые деньги, на-
пример, для таксиста...

— У нас система примитивная, есть лимит 
бензина на смену, — рассказал «МК» инженер 
одного из «Жилищников». — Если в лимит не 
укладываешься — дальше работай лопатой. 

И тут вторая проблема: лопаты хороши 
тоже не всякие. «Закупили в этом году пласти-
ковые, как в прошлом, — больше половины уже 
сломались, — рассказал собеседник «МК». — У 
кого есть старые алюминиевые или стальные 
лопаты — ходят как короли, у них ничего не ло-
мается. Но мы уже подумываем, чтобы вспом-
нить старину и сварить цельнометаллические 
прочные лопаты самостоятельно».

Как и в прошлые годы, активизировался 
сезонный мелкий бизнес: люди, готовые за 
умеренные деньги раскопать соседям (или 
даже жителям другого района) машину или 
прочистить дорожку. Обещают приехать бы-
стро и работать с огоньком. 

— В воскресенье десятерых осчастливил, 
достал машины из сугробов, — рассказал 

Василий, берущий за одну извлеченную еди-
ницу транспорта от 1200 до 4000 рублей, в 
зависимости от размеров ее и сугроба. — 
Занимает времени примерно минут 40: нас 
работает трое, приезжаем, быстро окапываем, 
проделываем выезд и извлекаем машину. 

Для работы на обочинах оживленных 
трасс «волонтеры» запаслись формой, очень 
похожей на одежду коммунальщиков, и огра-
ничивающими конусами. В сочетании с авто-
мобилем — белой «буханкой» — создается 
полное впечатление, что эти люди — откуда 
надо люди.

— Одна была неудача вчера, когда хозяин 
очень торопился и хотел к тому же заплатить 

поменьше, — рассказывает Василий. — Уго-
ворил нас дернуть его тросом и «не париться». 
Оторвали человеку бампер, но мы предупре-
ждали и даже на камеру для подстраховки 
записали его согласие. Он так расстроился, 
что раздумал куда-то ехать дальше...

Еще одна востребованная сейчас услу-
га — это экспресс-доставка снеговых лопат. 
Минимальная цена на что-то пригодного при-
бора — 2000 рублей. Зато и махать лопатой 
придется самостоятельно (и довольно долго). 
Но самый дешевый вариант — это, конечно, 
дождаться скорой оттепели: она не за горами, 
21 декабря уже обещают плюс. 

Антон РАЗМАХНИН.

Всего за каких-то десять лет столич-
ные поликлиники прошли путь карди-
нальных перемен. В программу модер-
низации вошло более 200 городских 
поликлиник, а это почти половина 
всего амбулаторного фонда столицы. 
Благодаря внедрению цифровизации 
в систему здравоохранения столицы 
работа врачей существенно упрости-
лась — многие рутинные задачи за них 
решает искусственный интеллект, а у 
них остается больше времени на па-
циента. Впрочем, это совершенно не 
значит, что когда-нибудь робот смо-
жет заменить человека в белом хала-
те: ИИ — помощник врача, а вовсе не 
его конкурент. 

Об этом и многом другом шла речь на 
форуме «Моя поликлиника», который про-
шел в Москве 15–17 декабря и был посвящен 
развитию амбулаторного звена как основы 
столичного здравоохранения. Форум откры-
вали мэр Москвы Сергей Собянин, замести-
тель председателя Правительства РФ Татьяна 
Голикова и министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко.

Путь к здоровью начинается с поликлини-
ки. В своем выступлении на открытии форума 
мэр столицы Сергей Собянин сказал, что в 
поликлиники столицы совершается пример-
но 100 млн визитов в год. По его словам, в 
стационаре каждый москвич бывает раз в 
восемь, а то в десять лет. А вот в поликлинику 
житель столицы в среднем ходит по восемь 
раз в году. «Если пересчитать на коэффициент 
семейности, то какой-то член семьи приходит 
в поликлинику два раза в месяц», — заметил 
мэр.

Новый московский стандарт поликлиник 
предполагает, что в них появляется больше 
врачей самых востребованных специаль-
ностей, здания оснащаются современным 
медицинским оборудованием (закуплено уже 
свыше 55 тысяч единиц), расположение каби-
нетов и зонирование помещений становятся 
удобнее.

Новый стандарт — это новая среда для 
оказания качественной медицинской по-
мощи. Директор Дирекции по координации 
деятельности медицинских организаций Де-
партамента здравоохранения города Москвы 
Алексей Безымянный, выступая на дискуссии 
«Стандартизация в первичном звене здра-
воохранения» форума «Моя поликлиника», 
рассказал, как новый стандарт внедряется 
в столице.

По его словам, новый подход к зонирова-
нию обеспечил логистически грамотные пото-
ки пациентов, сократил время их нахождения 
в поликлинике при получении услуги.

Сейчас в столичных поликлиниках при-
меняется унифицированная навигация. На 
первом этаже расположены наиболее часто 
посещаемые кабинеты: дежурный врач, ка-
бинет ОРВИ. В каждой поликлинике единый 
и понятный по составу набор специалистов, 
стандартный набор инструментальных ис-
следований и оборудования. 

«Обратите внимание, новый московский 
стандарт стал фактически брендом, а это 
означает, что типовую московскую поликлини-
ку вы встретите как в Бибиреве, так и в Печат-
никах», — говорит Алексей Безымянный.

Благодаря электронной очереди посе-
тители всегда знают точное время приема, 
а врачи могут не отвлекаться от основной 
работы, отвечая на бесконечные вопросы.

«Все это позволило людям по-другому 
смотреть на врачей и ощущать себя в поли-
клинике, но и врачам помогло по-другому 
чувствовать себя на рабочем месте. Важно 
обеспечить комфортные условия для меди-
ков», — подчеркивает Безымянный.

Но изменения интерьера — это только 
верхушка айсберга. Для повышения квали-
фикации врачей созданы ситуационные цен-
тры, разработаны специальные программы 
обучения, в том числе на новейшем высоко-
технологичном оборудовании.

В рамках внедрения нового стандарта 
город проводит программу капремонта по-
ликлиник. В нее включена 201 поликлиника. 
69 зданий уже отремонтировали. Кроме того, 
город строит новые здания поликлиник. До 
2025 г. планируется построить 32 поликлиники, 

5 из них уже открылись для 
пациентов в этом году.

Что касается пер-
сонала, то сотрудники 
поликлиник проходят 
обучение в Кадровом 
центре Департамен-
та здравоохранения. 
В образовательные 
программы в числе 
прочего входят комму-
никативные тренинги и 
обучение по работе с но-
вым оборудованием. 

Важная часть масштабно-
го улучшения работы первичного 
поликлинического звена — это циф-
ровизация системы оказания медицинской 
помощи. Москва занимается ее внедрением 
уже более 10 лет.

В ту пору кто-то и представить не мог, 
что практически все рентгеновские снимки, 
а также данные КТ и МРТ москвичей будет 
изучать искусственный интеллект. Однако 
сегодня это стало уже практически рутиной. 

За эти годы в городе создана единая 
цифровая платформа здравоохранения. Она 
позволяет аккумулировать все данные о со-
стоянии здоровья горожан в едином цифровом 
контуре, что делает их доступными в режиме 
онлайн и для врачей, и для пациентов. Иными 
словами, пациент имеет доступ ко всем дан-
ным своих исследований в личном кабинете, а 
врач любого городского медучреждения может 
узнать историю его болезни, ознакомиться с 
заключениями коллег и посмотреть, напри-
мер, рентгеновские снимки, что называется, 
не выходя из компьютера.

«Сегодня практически все москвичи 
имеют электронную медицинскую карту. Не 
все пользуются ей регулярно, но половина 
пользуется уже как своим приложением. И 
как только появился медицинский дневник 
человека, туда началась подгружаться одна за 
другой информация. Параллельно происходи-
ли еще более интересные вещи, связанные с 
цифровизацией лабораторных исследований: 
радиологический центр, который сконцентри-
ровал в себя все радиологические исследова-
ния (МРТ, КТ, лучевые исследования). Затем 
все это оцифровалось и начало грузиться в 
электронную медицинскую карту вместе с 
диагнозами, жалобами и так далее. И как в 
фантастических фильмах рисуют цифровой 
двойник, начал формироваться медицинский 
цифровой двойник москвича», — рассказал на 
открытии форума «Моя поликлиника» Сергей 
Собянин.

В Москве оформлено более 17 млн 
электронных медкарт, к которым в кругло-
суточном режиме имеют доступ как врачи, 

так и пациенты. Благо-
даря им в электронный 

формат переведено 
множество других до-
кументов — рецепты, 
больничные и т.п. На 
базе всех городских 
поликлиник открыты 
телемедицинские 

центры, с помощью 
которых врачи ведут 

онлайн-прием пациен-
тов с ОРВИ и COVID-19. 

Электронные рецепты с 
QR-кодом выписывают во 

всех городских поликлиниках с 
февраля 2021-го.

Единая цифровая платформа сопрово-
ждает каждого пациента на всех этапах — от 
постановки диагноза и лечения до последую-
щего наблюдения. В столичном Департаменте 
здравоохранения описывают алгоритм: напри-
мер, пациент записывается на прием удаленно 
(через сайт mos.ru или мобильное приложение 
EMIAS.INFO), далее перед приемом чат-бот на 
основе искусственного интеллекта опрашива-
ет пациента и передает данные врачу. Таким 
образом, врач тратит меньше времени на сбор 
жалоб и анамнеза. Информация загружают-
ся в Единую медицинскую информационно-
аналитическую систему (ЕМИАС), которая 
аккумулирует данные всех цифровых услуг и 
сервисов московского здравоохранения. На 
приеме врачу помогает система поддержки 
принятия врачебных решений — на основе жа-
лоб пациента инструмент подбирает наиболее 
вероятные диагнозы, а врач уже решает, согла-
шаться ли с ними. Также система предлагает 
врачу готовые пакетные назначения, которые 
включают в себя комплекс необходимых лабо-
раторных и инструментальных исследований, 
необходимых для подтверждения предва-
рительно поставленного диагноза, а также 
консультации у профильных специалистов. 
Благодаря тому, что направления на все диа-
гностические исследования и дополнительные 
консультации сформированы в едином пакете, 
врач тратит примерно в 10 раз меньше вре-
мени на назначения.

Результаты приема отражаются в элек-
тронной медицинской карте на mos.ru и в 
мобильном приложении EMIAS.INFO. Доступ 
к данным имеет как пациент, так и врач. Меж-
ду прочим, все детские поликлиники города 
уже полностью отказались от бумажных мед-
карт. Это освободило и врачей, и родителей 
маленьких пациентов от лишней бумажной 
волокиты. Бумажные медкарты уже начали 
перевозить на хранение в роботизирован-
ный кластер Главархива. На месте бывших 
картохранилищ в поликлиниках оборудуют 

комфортные помещения для врачей — ком-
наты профессионального роста и комнаты 
отдыха. Медики смогут собираться на тре-
нинги и мастер-классы, обсуждать научные 
проекты, рабочие задачи.

Кроме того, цифровые технологии при-
меняются и в диагностике заболеваний. На-
пример, все взрослые поликлиники в Москве 
оснастили цифровыми электрокардиогра-
фами с искусственным интеллектом. Благо-
даря таким инновациям медработники могут 
быстро получать как записанную цифровую 
электрокардиограмму, так и результат ее ав-
томатической расшифровки.

Сделанные на цифровом оборудовании 
поликлиник лучевые снимки загружаются в 
единый радиологический информационный 
сервис (ЕРИС) — городское облачное храни-
лище медицинских изображений.

Параллельно созданы центры по анализу 
сделанных снимков, в частности московский 
референс-центр лучевой диагностики, где 
рентгенологи могут удаленно описывать 
медицинские изображения, загруженные в 
ЕРИС.

Как рассказывает главный внештатный 
специалист по лучевой и инструментальной 
диагностике, директор московского Центра 
диагностики и телемедицины Юрий Васильев, 
на сегодня в городе проведено уже более 8 
миллионов исследований, проанализиро-
ванных с помощью сервисов искусственного 
интеллекта: «ИИ проводит аналитику по самым 
разным направлениям, от ковида и рака легко-
го до плоскостопия, сегодня такие заключения 
доступны для 150 медицинских организаций 
Москвы, включая детские, и многие врачи 
могут пользоваться сервисом ИИ так же легко, 
как и линейкой. Кстати, недавно в нашу систе-
му включились и врачи из Ямало-Ненецкого 
автономного округа — они тоже пользуются 
нашим сервисом. Кроме того, у нас работает 
сервис голосового ввода, с помощью которого 
заполнено уже около 200 тысяч заключений, 
— эта система значительно ускоряет рабо-
ту врачей-рентгенологов. Данные описания 
снимков медики могут вводить с помощью 
голоса, что дополнительно экономит более 
20% времени по сравнению с заполнением 
результатов вручную». 

В анализе изображений врачам помогает 
компьютерное зрение на основе искусствен-
ного интеллекта. Алгоритмы отмечают области 
возможных патологий цветовыми подсказками 
и ранжируют медицинские снимки по степени 
важности. Окончательный диагноз в любом 
случае ставит врач, но применение новых 
технологий значительно ускоряет постановку 
диагноза и повышает его точность.

Как это работает на практике? Пациент 
приходит в поликлинику или стационар, делает 
исследование, которое отправляется к врачу. 
«А по пути оно проходит через сервис ИИ. В 
итоге к врачу приходит как исследование, так 
и стандартный протокол описания этого ис-
следования от ИИ. К примеру, у пациента очаг 
в легких: ИИ измеряет его размеры, объем, 
составляет заключение на основании стан-
дартизированного протокола и направляет 
врачу. Сервис делает подсчеты и анализирует 
информацию гораздо быстрее, чем доктор; 
более того — он обязательно отметит места, 
которые ему не нравятся, на которые врач, воз-
можно, не обратил бы внимания. Важно еще и 
то, что ИИ проводит еще и скрининг в рамках 
нозологии, которая не является таргетной в 
исследовании. Поясню: в рамках диагности-
ки рака легкого ИИ изучит, сколько в сердце 
коронарного кальция (а это — предиктор уже 
ишемической болезни сердца), плюс отследит, 
есть ли предвестники остеопороза. Сегодня 
искусственный интеллект — помощник врача, 
он помогает ему экономить время», — про-
должает Юрий Васильев.

Конечно, поначалу все шло не так глад-
ко, как хотелось бы, — ИИ нередко допускал 
ошибки. Однако благодаря перманентному 
тестированию сервисов столичным специали-
стам удалось отобрать самые лучшие, которые 
обеспечивают высокую точность диагностики. 
«За два года эксперимента по внедрению 
компьютерного зрения количество сервисов 
выросло в разы, делать работу они стали более 
качественно. При этом большинство сервисов, 
которыми мы пользуемся, российские — мы 
горды тем, что соотечественники разрабаты-
вают такие продукты, они становятся лучшими 
в мире. Кроме того, мы постоянно ведем ра-
боту с врачами. Раньше у врача был типичный 
страх, что ИИ его заменит. Это не так — ИИ 
всего лишь помогает в работе. Мы постоянно 
проводим опросы врачей: если раньше они 
не слишком доверяли таким программам, то 
сейчас это стало рутинным инструментом. 
Кто-то из врачей до сих пор не пользуется 
ИИ, мы не заставляем. Однако большинство 
уже освоили эти сервисы и пытаются выбрать 
лучшие. Выбирать есть из чего, и если рань-
ше самой большой проблемой были ложно-
отрицательные результаты, то сегодня мы 
отдаем предпочтение системам, которые на-
строены на максимальную чувствительность: 
врач всегда обратит на это внимание. У нас 
есть сервисы по многим нозологиям: раку 
легкого, гематомам, раку молочной железы, 
даже плоскостопию. Повторяю: ИИ — по-
мощник врача, который освобождает его от 
ряда рутинных процедур», — говорит Юрий 
Васильев. 

Врач-рентгенолог Центра диагностики и 
телемедицины Андрей Панкратов рассказы-
вает, что его задачи — изучить заключение 
ИИ пациентов, которые приходят в списке, и 
найти возможные ошибки. «Посмотрите — вот 
работа ИИ, — показывает он КТ позвоночника 
на экране. — Искусственный интеллект уже вы-
считал высоту позвонков, рассчитал плотность 
костной ткани, определил зоны деформации, 
отметил проблемные места красным цветом. 
Доктору не приходится самому производить 
эти подсчеты. Также ИИ отмечает места, ко-
торые нужно посмотреть более тщательно. 
Все это существенно облегчает нашу работу, 
плюс не приходится где-то хранить все эти 
снимки — раньше в городе были здания с 

архивом исследований пациентов, сегодня 
все хранится онлайн». 

«Все заключения автоматом отправля-
ются в электронную карту пациента, туда же 
идет и снимок — и любой специалист может 
просмотреть весь архив, — рассказывает 
врач-рентгенолог референс-центра Елена 
Чурляева. — Сейчас ИИ стал намного лучше 
— в самом начале ошибки были множествен-
ными, сейчас они единичны, у нас нет к нему 
претензий, он достоверно все описывает и 
очень помогает. Всегда отмечает то, что не 
укладывается в нормы, и автоматом показы-
вает второе мнение».

...Сегодня нейросети помогают врачам-
рентгенологам уже по 17 направлениям луче-
вых исследований. Их возможности регулярно 
расширяются, и доля снимков, которые об-
рабатываются «умными» алгоритмами, по-
стоянно растет. На сегодня уже половину всех 
лучевых исследований пациентов поликлиник 
Москвы анализируют сервисы искусственного 
интеллекта.

Так что можно смело говорить, что по 
скорости и качеству внедрения электронных 
сервисов поликлиники находятся в авангарде 
цифровой трансформации Москвы.

Эффективность нововведений была с 
блеском подтверждена во время пандемии. 
Созданные на базе поликлиник КТ-центры 
взяли на себя функцию приемных отделений 
больниц, осуществляя первичную сортировку 
пациентов по тяжести заболевания. Благода-
ря телемедицине более 600 тыс. пациентов 
были на связи с врачом. В январе-феврале 
2022 г., в условиях роста заболеваемости 
«Омикроном», поликлиники оперативно пере-
строили маршрутизацию пациентов с сим-
птомами ОРВИ — оборудовали отдельные 
входы, изолированные помещения. Всем 
посетителям еще до приема врача стали 
проводить экспресс-тестирование, что по-
зволило развести потоки больных с COVID-19 
и симптомами ОРВИ. 

Впереди еще много работы на благо мо-
сквичей. В 2022-м в московских поликлиниках 
начал реализовываться проект по проактив-
ному динамическому диспансерному наблю-
дению людей с хроническими заболеваниями. 
Как сообщила заммэра Анастасия Ракова, 
в следующем году проект будет расширен. 
Благодаря ему будет оказана помощь еще 
более чем одному миллиону москвичей с хро-
ническими заболеваниями.

В Москве открыто 3 эндоскопических 
центра. Они оснащены высококачественным 
оборудованием экспертного класса. В них 
проводят исследования по раннему выявле-
нию онкологии.

Еще один пилотный проект в развитии 
московского стандарта поликлиник, в центре 
которого пациент и его интересы, — это сер-
висная среда. Ее основные принципы, которым 
стремятся следовать, — взаимное уважение 
между пациентом и врачом; доброжелательная 
и позитивная обстановка; повышение качества 
оказания медпомощи; лечение в комфорт-
ных условиях. Большое внимание уделяется 
обратной связи с пациентами. В числе фор-
матов — опросы пациентов по электронной 
почте, с помощью тач-панелей и QR-кодов 
на стенах в поликлиниках, посредством книг 
отзывов. Результаты опросов станут важной 
частью работы по составлению рейтингов 
поликлиник Москвы.

Арина ПЕТРОВА.
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Подмосковные дорожные служ-
бы продолжают работать в ав-
ральном режиме. На ликвида-
цию последствий снегопада в 
Подмосковье брошено более 3 

тысяч единиц спецтехники. Но если бы не 
энтузиазм жителей региона, в понедельник 
утром все пошли бы по своим делам не по 
заботливо проложенным лопатами дорожкам, 
а через 30-сантиметровые сугробы. 
За два дня цены на лопаты на маркетплейсах 
выросли на 200–400 рублей. Как отмечают 
менеджеры интернет-площадок по продаже 
различных товаров, наибольшим спросом 
пользуются сейчас автомобильные варианты 
с регулируемыми телескопическими ручка-
ми и металлическими скребками. Правда, 
есть возвраты — покупателям в основном 
не нравятся китайские образцы, у которых 
очень плохо работает раздвижной механизм 
ручек. 
Чтобы вытащить своих соседей на борьбу со 
стихией, в Химках неизвестный разместил 
на подъездных дверях объявление весьма 
креативного содержания: «ИНТИМ не пред-
лагаю. А предлагаю всем жильцам нашего 
дома дружной компанией выйти с лопатами 
для очистки территории двора от снега». 
Но есть и дворы, где люди откровенно устали. 
В соцсетях один из жителей Можайска выло-
жил сообщение следующего содержания:
«Дорогая администрация, не хотите ли вы 
отправить хотя бы один трактор на улицу 
Коммунистическая? За последний месяц 
снег не убирали ни разу, почему местные 
жители должны чистить всю улицу сами?»
Меж тем региональное министерство ЖКХ 
сообщает, что в субботу и воскресенье на 
«высокоинтенсивных участках дорог» было 

проведено до пяти циклов уборки. Во дворах 
уборочная техника тоже работала, но порой 
там доходило до смешного. Огромные кучи 
снега, которые нагребли экскаваторы, стали 
мешать проезду и проходу людей. 
— Эта куча мало того, что перекрыла выезд 
крайним машинам, так еще с нее валится снег 
на дорогу к прокуратуре, — посетовала жи-
тельница Щелкова Инна Васильева. — Также 
просим почистить дорогу сзади дома между 
ним и торговыми рядами «Клязьма».
А вот у ее соседей другая боль. Они в обиде не 
на коммунальщиков, а на автомобилистов. 
— Вчера все почистил трактор, дворники 
чистили вокруг машин, зато потом водители 
повыходили из дома, постряхивали весь снег 
с машин на расчищенную дорогу и уехали, 
— жалуется Федор Зимин. 
По мнению сотрудников управляющей ком-
пании, куда Зимин уже обращался, вопрос 
этикета водителей нужно выносить на общее 
собрание. Никогда еще не было столько сне-
га, чтобы после чистки одной машины мог 
появиться огромный сугроб. А сейчас же это 
действительно стало серьезной проблемой. 
И если водители сами не хотят доносить снег 
до участков с деревьями, значит, надо ставить 
этот вопрос на всеобщее обсуждение. 
Судя по открытым вакансиям на сайтах по-
иска работы, «дополнительные» дворники 
нужны сейчас как минимум в 30 городских 
округах Московской области. Зарплата везде 
разная — от 20 до 50 тысяч рублей. 
— В дворники сейчас не хотят идти даже 
мигранты, потому что зарплата маленькая и 
фиксированная, им гораздо выгоднее стало 
работать курьерами и таксистами, — пояс-
нили «МК» в одном из подмосковных центров 
занятости.

МОСКОВСКИХ ПОЛИКЛИНИК
ТЕПЛЫЙ СВЕТ

Городской  форум 
профессионалов 
«Моя поликлиника» 
в Гостином дворе.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ6
том, что Россия — 
многонациональная 
страна, мы все вроде 
знаем, но редко 
задумываемся: что это 
значит на практике? 

Новогодний стол — одно из 
ярчайших воплощений наших 
различий: хотя кажется, что оливье 
и селедка под шубой объединили 
все постсоветское пространство, 
национальные традиции никуда 
не делись. Корреспонденты «МК» 
по всей России опросили хозяек: 
что будут готовить к Новому году 
татары, калмыки, марийцы и 
многие другие? 

Когда речь заходит о традиционных 
советских новогодних блюдах, чаще всего 
имеют в виду традиции крупных городов-
миллионников, живущих в постоянной спешке. 
Бутерброды со шпротами, салат из рыбных 
консервов, торт из готовых вафельных коржей 
— все это легко приготовить, на это не нужно 
времени... но в этом нет и никаких националь-
ных особенностей. Да и странно было бы ис-
кать их в Москве или Петербурге — городах, 
где давным-давно все смешалось. Однако в 
России остались регионы, где салат оливье 
на столе соседствует с национальными ре-
цептами, оставшимися от бабушек. 

Татарстан: бэлиш 

Атрибутом практически любого  празд-
ничного стола стал бэлиш — это пирог с мясом 
и картошкой, который наряду с эчпочмаком 
можно назвать культовым блюдом татарской 
кухни. 

Своим рецептом праздничного блюда 
с «МК-Поволжье» поделилась жительница 
Казани Венера Исмагилова. По ее словам, 
свой первый бэлиш она испекла в 20 лет. 
Сейчас ей 75, и это блюдо она готовит не-
сколько раз в год. 

Главные ингредиенты бэлиша — мясо 
и картошка. Мясо подойдет любое. Татары 
для этого блюда используют в основном го-
вядину, баранину, гуся или утку. Реже конину, 
иногда — крольчатину, но только не свинину 
(мусульманам ее нельзя!). Самый вкусный 
бэлиш получается, если в начинку положить 
смесь говядины, баранины и птицы. 

Для теста нужно:
✔ 200 мл воды; 
✔ столовая ложка сметаны;
✔ куриное яйцо;
✔ 100 г растопленного сливочного масла;
✔ две столовых ложки подсолнечного 
масла;
✔ чайная ложка соли;
✔ чайная ложка сахара;
✔ ½ чайной ложки соды;
✔ столовая ложка лимонного сока или сто-
лового уксуса. 
Муки должно быть достаточно для приго-
товления теста средней консистенции.
Для начинки:
✔ 800 г мяса;
✔ 1,5–2 кг картофеля;
✔ 2 средние луковицы;
✔ ½ чайной ложки черного перца;
✔ ½ чайной ложки сухих семян укропа;
✔ соль по вкусу. 

Для теста нужно перемешать воду, сме-
тану, яйцо, сливочное и растительное мас-
ло, соль, сахар перемешать. Соду погасить 
лимонным соком или уксусом и добавить к 
приготовленной смеси. Добавить просеянную 
пшеничную муку и замесить тесто. Тесто на-
крыть тканевым полотенцем и отложить до 
приготовления начинки. 

Нарезать мясо небольшими кубиками 
(примерно 1 см), картофель нарезать так же 
или чуть крупнее, нарезать лук и добавить 
остальные ингредиенты. Солить начинку 
и перемешивать лучше непосредственно 
перед выкладкой на тесто, иначе она даст 
сок.

Для приготовления бэлиша также по-
надобится примерно полстакана или чуть 
больше мясного бульона. Если нет бульо-
на, можно растопить в кипятке сливочное 
масло, добавить соль по вкусу и лавровый 
лист. Тесто следует разделить на 2 части в 
пропорции 1 к 3, а также оставить маленький 
кусочек для пробки. Большую часть теста 
раскатать и уложить на чугунную сковород-
ку, смазанную растительным маслом. Дно 
сковородки можно дополнительно посы-
пать измельченным мороженым животным 
жиром, чтобы нижняя корочка получилась 
более нежной и хрустящей. 

Начинку выложить на подготовленное 
днище пирога, раскатать из остатка теста 
лепешку, положить на начинку и защемить 
по краям. Посередине крышки нужно про-
делать небольшое отверстие и закрыть его 
пробкой. Перед помещением пирога в духовку 
его следует смазать растительным или рас-
топленным сливочным маслом. 

Выпекать бэлиш следует в разогретой до 
220 градусов духовке. Спустя примерно пол-
тора часа пирог следует достать из духовки 
и залить в отверстие бульон, после чего вы-
пекать еще 30–40 минут при температуре 200 
градусов. Готовность блюда можно опреде-
лить, попробовав начинку. В том числе и для 
этого в пироге делают отверстие с пробкой. 

Бэлиш подают на стол горячим, не доста-
вая из сковородки. Крышку срезают, начинку 
накладывают в тарелки и подают вместе с 

кусочком крышки. Днище пирога с остатками 
начинки съедают в последнюю очередь.

Краснодарский край: 
«птица с клювом» 

В Краснодарском крае проживает много 
национальностей. Потому и традиций много, 
и все они разные. Национальные блюда из 
разных культур спокойно уживаются за празд-
ничным столом на соседних тарелках. Местные 
жители рассказали «МК на Кубани» о том, что в 
их семьях было принято готовить на Новый год 
птицу. Многие сохранили эту традицию до сих 
пор — запекают утку или гуся. Большая жирная 
запеченная целиком птица для многих осталась 
символом праздничного стола. 

Одним из рецептов поделилась корен-
ная жительница Приморско-Ахтарска Люд-
мила Ивановна Прытыка: «Все очень просто. 
Я обычно беру яблоки, желательно, чтобы они 
были кислые, душистые. Гуся заранее нати-
раю солью, перцем, специями и куда-нибудь 
в прохладное место убираю. Как минимум на 
ночь. Он должен успеть пропитаться. Утром 
в гуся закладываю яблоки, все зашиваю, так 
сказать, операцию делаю. Потом замешиваю 
самое обычное тесто и закатываю в него гуся. 
Все это в духовку часа на четыре».

По словам Людмилы Ивановны, в иные 
годы птица была покупной, но чаще, особенно 
когда сил на хозяйство было больше, — вы-
ращенной самостоятельно.

«Жир особо убирать не надо. Конечно, 
если его, как у домашнего гуся, очень много, 
часть можно снять. Но в целом гусь сам по 
себе грубоватый, а с жирком будет вкуснее. 
Всегда все ели с удовольствием», — добавила 
Людмила Ивановна.

Ямал: белый суп и суп «Я»

При упоминании Ямала и его коренных 
народов в первую очередь перед глазами воз-
никает образная жизнь в тундре, олени, чумы, 
нарты. Даже сейчас, в 2022 году, некоторые 
коренные ямальцы так и живут, у некоторых 
из них нет телефонов, а свой быт они ведут 
так, как и родители, а тех обучили их родители 
и так далее. Мужчина в семье, прежде всего, 
рыбак, оленевод и охотник, а на женщине лежит 
вся работа по дому. В таких условиях блюда 
должны быть простыми, очень сытными, и, 
разумеется, вкусными — аппетит тоже имеет 
большое значение.

На Ямале традиция празднования Ново-
го года не отличается от российской в самом 
главном — это праздничный стол в кругу се-
мьи и близких людей.Рецептами двух супов с 
«МК Ямал» поделился Станислав Яр, житель 
Тазовского и сотрудник Управления культуры, 
физкультуры и спорта, молодежной политики 
и туризма районной администрации. 

«Блюда несут в себе культурный код ко-
ренных народов, потому обычно никто даже не 
решается вносить изменения в рецептуру. Суп 
«Я». Но «Я» не как местоимение, а как ненецкие 
слова «земля» и «мука».

Основные ингредиенты: оленина на кости, 
кровь оленя, ржаная мука. Строгих пропорций 
нет. Ржаной муки нужно около 20 граммов на 
каждые 100 граммов оленины. Кровь перед 
добавлением в суп лучше развести с водой в 
пропорциях 1:1. Оленину на кости лучше раз-
делать на порционные куски и сварить из нее 
подсоленный бульон. Варить мясо нужно око-
ло часа, а затем убрать в отдельную посуду. 
После этого нужно смешать разведенную с 
водой кровь и муку, добавить в горячий бульон 
и проварить минут пять. «Я» готов, традици-
онно его наливают в чашки и подают вместе 
с отварной олениной на отдельном блюде. 
Иногда — вместе со строганиной из север-
ной рыбки. В рецептах супа есть вариации с 
луком или без крови, которую сложно найти. 

Но изначальный рецепт именно такой — без 
овощей. Ненцы не болеют цингой или другими 
авитаминозными болезнями — все, что нужно 
для организма, они получают из мяса и крови 
оленя. Олень питается экологически чистыми 
продуктами, в его мясе нет паразитов. Ягель и 
трава — рацион оленя. Кровь в супе позволяет 
получить наибольшее количество полезных 
веществ, накопленных оленем. Этот рецепт 
прошел через множество поколений», — по-
ясняет Станислав Яр.

Есть другой рецепт, попроще — белый суп 
или шурпа из оленины. Для приготовления по-
надобятся оленина, вода, соль. И всё. Нужно 
отварить оленину, посолить бульон, блюдо 
готово. Овощи? Где вы найдете в тундре овощи? 
На Ямале оленину считают настолько самодо-
статочным продуктом, что какие-то специи или 
ингредиенты, способные изменить вкус, лиш-
ние. Однако вне Ямала может быть сложным 
раздобыть хорошую и свежую оленину.

Архангельск: козули

Архангельск называют столицей Русского 
Севера, и это знаковая точка на гастрономи-
ческой карте России. Из-за близости к Белому 
морю северяне употребляют много морской 
рыбы: семгу, палтус, сельдь, навагу, камбалу, 
треску. Именно поэтому архангелогородцев 
называют «трескоедами». 

В наши дни на новогоднем столе далеко 
не в каждой семье встретишь треску. Она пре-
вратилась в повседневное блюдо. А вот сладо-
стей предостаточно. О новогодних традициях 
в своей семье «МК в Архангельске» рассказала 
жительница Архангельска, многодетная мама 
и общественница Александра Шевель. В ее 
семье хранят традиции предков. По словам 
северянки, о том, что будет на ее празднич-
ном столе, она начинает думать задолго до 
Нового года.

Из обязательных блюд: фруктовый салат 
для детей, горячее, праздничный торт, морош-
ка, смешанная с сахаром. Морошку называют 
царской ягодой. По содержанию витамина «С» 
она ничем не уступает цитрусовым, а по количе-
ству провитамина «А» превосходит морковь. 

Есть еще одно блюдо, о котором Алек-
сандра рассказывает с особым воодушев-
лением. Кстати, неспроста, поскольку, чтобы 
приготовить его вкусно, нужно изрядно по-
хлопотать. Речь идет об архангельских козулях. 
Архангельские козули — плоские украшенные 
пряники со жженым сахаром. Поморские козу-
ли — объемные обрядовые изделия, которые 
выпекали в селах Терского берега на Кольском 
полуострове. Козули первоначально являлись 
лакомством поморов (жителей Архангельской 
губернии), которые изготовляли их на Рожде-
ство. Если в старину такие пряники готовили 
исключительно к Рождеству, то сейчас в архан-
гельских семьях — это непременный атрибут 
Нового года.

«Я родом из Пинежского района Архан-
гельской области. Помню, как мама к Новому 
году выпекала пироги с северными ягодами, 
шаньги, картофельные калитки. Сейчас это 
будничная выпечка, а вот новогодними стали 
козули. Наша семья бережно хранит их рецепт, 
который достался от сестры моей бабушки. У 
меня очень много формочек: снеговики, елочки, 
снежинки, зайчики. В прошлом году я сдела-
ла множество заготовок козуль и принесла в 
детский сад, где работаю, вместе с ребятами 
мы увлекательно провели время, расписывая 
их, создавая мини-шедевры», — рассказала 
Александра. 

По ее словам, в их семье есть необычная 
традиция. Каждый год она вместе с супру-
гом выбирает в лесу елку, которая становится 
волшебной. В чем собственно чудо? А в том, 
что Александра наряжает ее. Среди украше-
ний не только шары и гирлянды, но и подарки, 
среди которых можно найти и козули. К такой 
чудесной елочке супруги привозят детей и 

дарят им сказку. Со слов многодетной мамы, 
подаренную козулю есть сразу не стоит, если 
сохранишь — то будешь счастлив весь год. 

Рецепт архангельских козуль от Алексан-
дры Шевель: 

1. Стакан сахарного песка пережигаете 
в кастрюле, чтобы получился сироп. Затем 
осторожно вливаете один стакан воды, разме-
шиваете сироп, добавляете стакан меда и сто 
грамм сливочного масла. Всё перемешиваете 
и оставляете охлаждаться. 

2. В отдельной таре перемешиваете 
муку (700–800 г), соду, пряности (гвоздика, 
корица, мускатный орех, кориандр) и щепотку 
соли. В муке делаете лунку, вбиваете в нее 
4 яйца, вливаете тонкой струйкой сироп, посто-
янно и равномерно замешивая тесто. По конси-
стенции оно должно получиться пластичным. 

3. Готовое тесто кладете в пакет и уби-
раете на 2–3 недели в холодное место для 
созревания. Затем тесто достаете, раскаты-
ваете и делаете фигурки с помощью формочек, 
выкладываете их на пергаментную бумагу и 
выпекаете.

Для приготовления сахарной глазури по-
надобится яичный белок, взбитый с сахарной 
пудрой (100–150 г) и чайной ложкой лимонного 
сока. При необходимости можно добавить 
пищевые красители.

Вологда: пряженики 
и овсяный кисель 
на каменьях
Ровесница Москвы — древняя Вологда — 

славится на весть мир кружевом и вологодским 
маслом. На востоке Вологодчины находится 
край лесов — Кичменгско-Городецкий район. 
Это уголок нетронутой цивилизаций природы, 
где сохранены самобытные традиции. Кичмен-
жанки готовят к праздничному столу и старин-
ные блюда — пряженики и кисель на каменьях. И 
у каждой хозяйки есть свой рецепт выпечки.

О праздновании новолетия и сохранении 
традиций «МК в Вологде» пообщались с активист-
кой Кичменгского Городка Дарьей Казаковой. 

«Пряженики как праздничная выпечка гото-
вится в нашем районе к различным торжествам. 
Ею мы угощаем и гостей из других регионов, 
да и сами печем к особым случаям. В давние 
времена у наших предков был свой рецепт их 
изготовления — обжаривали пряженики на 
свином сале, сейчас у каждой хозяйки свои 
тонкости их приготовления. В нашей семье моя 
мама пекла пряженики по рецептуре бабушки, я 
переняла традицию. Теперь вкуснейшие пышки 
появляются и на нашем праздничном столе», 
— рассказала Дарья Казакова.

Для изготовления пряжеников исполь-
зуется пшеничная мука. Издревле все рецепты 
на белой муке не являлись повседневными, а 
выпекались к особым случаям. Сдобные пышки 
подавали также к свадебному столу. Например, 
в центре традиционной народной культуры 
«Пересвет» Кичменгского Городка хранится 
классический рецепт пряжеников, записанный 
еще в 1926 году.

По словам Дарьи, вкусную традиционную 
выпечку подавали раньше к столу с киселем на 
каменьях — вот еще один из известных кич-
менгских рецептов. Сейчас пряженики можно 
сервировать ягодами или вареньем, сгущенкой 
или посыпать их сахарной пудрой. А можно по-
дать с молоком, в которое добавлены ягоды со 
своей грядки или собранные в лесу. 

Овсяный кисель на каменьях готовился в 
каждом доме Кичменгско-Городецкого края. 
Отличался он от традиционного рецепта киселя 
тем, что готовился на раскаленных камнях. Эти 
камешки каждая хозяйка берегла и хранила в 
льняном мешочке до момента приготовления 
блюда. Их разогревали до красноты и бросали 
внутрь посуды с основой для киселя, таким 
образом, продукт доводили до кипения. 

Рецепт пряжеников 
от Дарьи Казаковой: 

1. В литр теплого молока добавляем пачку 
сухих дрожжей, столовую ложку соли с горкой, 
столовую ложку сахарного песка.

2. Все перемешиваем до растворения 
дрожжей, соли и песка, добавляем полпачки 
растопленного сливочного масла и три яйца. 

3. Смешиваем все ингредиенты и 

добавляем примерно 1 кг пшеничной муки и 
замешиваем тугое тесто. Я вымешиваю му-
товкой примерно 5 минут и убираю в теплое 
место. Обязательно нужно накрыть тару с те-
стом полотенцем. Ему нужен примерно час, 
чтобы подняться.

4. Затем посыпаем стол мукой и выклады-
ваем тесто небольшими кусками, потом накры-
ваем тесто полотенцем и даем ему отдохнуть и 
подняться еще раз. В сковороду вливаем чуть 
больше половины ее объема растительного 
масла и ставим на огонь.

5. Когда тесто поднялось, придаем ему ру-
ками форму круга и обжариваем с двух сторон 
до золотистой корочки.

Бурятия: буузы

Известный в Бурятии журналист, исследо-
ватель национальной кухни Александр Махач-
кеев отмечает: в регионе холодный климат, и, 
чтобы согреться, нужно употреблять жирную, 
сытную пищу. Поэтому и на обычный стол, и 
на праздничный, «под елочку», в бурятских 
семьях готовят преимущественно мясные и 
рыбные блюда. 

В первую очередь это легендарные буу-
зы — блюдо бурятской и монгольской кухни 
(буквально — «мясо, завернутое в тесто»), «род-
ственники» которого есть и у других народов 
(момо у тибетцев, манты у узбеков). 

Александр рассказал «МК в Бурятии», как 
правильно приготовить буузы. 

Тесто замешивается, как для 
пельменей: 

✔ одно яйцо;
✔ 200 мл воды;
✔ щепотка соли;
✔ 0,5 кг пшеничной муки.

Фарш смешивают из чистой говядины или 
говядины и свинины в равных пропорциях. 
Для сочности туда добавляется капуста, реп-
чатый лук или обычный чеснок. В кружочек из 
теста кладут комочек из фарша, придержива-
ют большим пальцем левой руки и аккуратно 
защипывают правой рукой края лепешки по 
кругу, причем оставляют небольшое отверстие 
посередине, которое отвечает за циркуляцию 
воздуха.

У идеального бууза должно быть 33 за-
щипа, но сделать их способны лишь истинные 
умельцы. Наконец, буузы кладут на промас-
ленную решетку на небольшом расстоянии 
друг от друга и варят на пару в специаль-
ной буузнице (мультиварке) около сорока 
минут.

Своей формой готовое блюдо отдаленно 
напоминает юрту — национальное бурятское 
жилище. По традиции, едят его руками. А те, 
кто делают это вилкой, воспринимаются не 
иначе как варвары. Бульон, образовавшийся 
внутри при приготовлении, выпивают через 
отдельное отверстие, надкусив у донышка. 
Местные жители готовят буузы не только из 
мяса, но и из рыбы, например, сазана — по-
лучается ничуть не хуже.

«Поскольку это тяжелая еда на ночь, 
даже новогоднюю, хорошая альтернатива 
ей — расколотка — рыба, замороженная 
сразу после вылова, обычно окунь, хариус 
или байкальский омуль, — говорит иссле-
дователь национальной кухни. — Можно 
разбить ее молотком или аккуратно раз-

резать ножом, посыпать солью, перцем и 
есть в сыром виде».

Марий Эл: шÿрашан мелна

Одно из самых узнаваемых блюд от народа 
мари — это коман мелна, или трехслойные 
блины. К Новому году хозяйки готовят двух-
слойные блины — шÿрашан мелна.

Конечно, назвать это блюда чисто ново-
годним ни в коем случае нельзя, готовят блины 
по самым разным праздникам.

«Как такового единого рецепта приготов-
ления блинов нет, у каждой хозяйки есть свои 
фирменные приемы», — рассказывает «МК в 
Марий Эл» сельский библиотекарь Майя Ар-
кадьевна Четкарева. Для блинов по ее рецепту 
понадобится:

✔ 2 кг муки высшего сорта;
✔ 1 кг манной крупы;
✔ 1,5 л сыворотки;
✔ 2 ст. ложки соли;
✔ 3 ст. ложки сахарного песка;
✔ 1 пачка сухих дрожжей;
✔ 2 л молока;
✔ 1 ч. ложка соды;
✔ 600 г ячневой крупы;
✔ 0,5 л молока;
✔ 1 яйцо;
✔ 200 г сметаны.

Наша героиня готовит тесто с вечера. Ман-
ная крупа замачивается сывороткой, добавля-
ются дрожжи. За ночь закваска скисает, а уже 
утром, непосредственно перед приготовлени-
ем, добавляет молоко комнатной температуры 
и муку высшего сорта (или блинную муку).

«Для второго слоя также с вечера на 
молоке замачивается ячневая или пшеничная 
крупа. Утром добавляем одно куриное яйцо и 
сметану, — рассказывает Майя Аркадьевна. 
– Ну и само приготовление: пекут двухслой-
ные блины шÿрашан мелна в русской печке. 
Печем первый слой (из теста), после — на-
носим на первый слой блина второй слой 
(который из крупы). После — снова ставим в 
печь, и в самом конце готовые блины сверху 
смазываем топленым сливочным маслом».

Калмыкия: 
борцоги и джомба

Калмыкия — это буддийская республика, 
так что здесь важным считают не только тот 
Новый год, что отмечается 1 января, но и на-
циональный праздник Зул.

Это название в переводе с калмыцкого 
языка означает «лампада». Калмыки считают, 
что после празднования Зул и наступает Но-
вый год. Дата празднования Зул каждый год 
разная: она выпадает на 25-е число десятого 
лунного месяца по буддийскому календарю. 
В 2022 году он отмечается 18 декабря. Для 
жителей республики это нерабочий день. 

О калмыцких традициях празднования 
Зул с «МК в Калмыкии» поделилась Мария 
Каманджаева, отличник народного просве-
щения, почетный работник образования РФ, 
ветеран труда СССР. 

«Перед праздником Зул калмыки вы-
ходят в степь, собирают ковыль, приносят 
домой и высушивают. Хозяйка дома из ковыля 
нарезает палочки. Они должны быть длиной в 
4 ее пальца. Берет три штуки и заворачивает 
в вату. Так делается семейная лампадка, — 
поделилась Мария Борисовна. — Следующая 
лампадка — йисн зул (9 лампадок). Берут по 
3 палочки и заворачивают в вату. Получает-
ся еще 3 лампадки. Их ставят в небольшую 
лодочку из пресного теста.

Затем хозяйка дома делает лампадку на 
каждого члена семьи — по количеству лет 
каждого плюс еще один, то есть добавляется 
еще один год. Например, если ребенку 12 
лет, то берут 13 палочек. Таким образом, 
человек становится на 1 год старше. За-
тем все лампадки ставят в лодочку. На Зул в 
каждой калмыцкой семье обязательно варят 
калмыцкий чай (джомбу) и жарят борцоги. 
Первую пиалу свежесваренного чая (деежин 
ця) подносят божествам на алтарь». 

С раннего утра жарят борцоги. Они могут 
быть разной формы. Круглые называются 
«хавтха» или «целвг». На них пальцами де-
лают узоры. Круг символизирует солнце, 
которое обогревает землю, благодаря ко-
торому все живое расцветает. Второй вид 
борцогов — «тогш». Этот борцог овальной 
формы, символизирует кошару, в которой 
держат скот: коров, лошадей, верблюдов, 
овец. Чем крупнее этот борцог, тем больше 
будет поголовье скота.

Рано утром, пока все спят, хозяйка дома 
делает подношение (дееж) — чай, борцоги, 
конфеты — и ставит на алтарь. Если в доме есть 
мясо, то его варят и так же делают подношение. 
Специально к этому празднику скотину не ре-
зали. Так как человек приобретает себе лишний 
год жизни в этот день, лишать жизни животных 
нельзя. Это правило строго соблюдают. Если 
мяса в доме нет, делают национальные блюда 
из молока.

Рано утром зажигают первую семейную 
лампадку. Все члены семьи подходят к алтарю 
и молятся. Вечером, после захода солнца, за-
жигают остальные девять лампадок. Топленое 
масло растапливают, поливают лампадку и 
зажигают. Молятся всем предкам, благодарят 
за дарованную жизнь.

После этого зажигают большую семейную 
лампадку. Все члены семьи приобретают новый 
год жизни и благодарят за это богов. Так на-
ступает Новый год в калмыцких семьях.

Рецепт борцогов от Марии 
Каманджаевой: 

✔ 0,5 л молока или кефира;
✔ 1 пакетик дрожжей;
✔ 2 ст. ложки сахара;
✔ 2 чайные ложки соли;
✔ кусочек сливочного масла;
✔ мука. 

В молоке разводим сахар, соль, добав-
ляем растопленное масло. Дрожжи засыпаем 
в муку и вливаем молоко. Тесто замешиваем 
до тех пор, пока оно не перестанет липнуть к 
рукам, но оно не должно быть крутым. Тесто 
ставим в теплое место, пока оно не увеличит-
ся в объеме. После того, как оно поднялось, 
приступаем к разделке. Форма борцогов 
может быть различной: фигурки животных, 
лепешки, баранки, шарики, плетеные жгуты 
и т.д. Жарят борцоги в большом количестве 
жира. 

Чтобы приготовить калмыцкий чай (джом-
ба) нужно плиточный прессованный чай за-
лить холодной водой, довести до кипения и 
варить 5–10 минут. Затем влить молоко или 
сливки и вновь кипятить 5 минут. В процессе 
варки чай размешивают (переливают) по-
ловником 2–3 минуты, затем процеживают, 
добавляют сливочное масло, соль, натертый 
мускатный орех и разливают по пиалам.

Дарья ТЮКОВА, 
Лариса КОМАНДЖАЕВА, 

Анна ШТОЛЬЦ, Инга ШАРШОВА, 
Аяз ИСМАГИЛОВ, 

Константин ТЕРЕХОВ, 
Вячеслав РЫЖКОВ, Федор ГОРИН, 

Роксана РОДИОНОВА.

«МК» выяснил гастрономические традиции 
Нового года в разных регионах России

Бэлиш 
от Венеры 
Исмагиловой.

Пряженики 
от Дарьи 

Казаковой.

ПРАЗДНИК ОБЩЕИ ЕДЫ

— Раньше в гардеробе Мороза мог-
ла быть синяя шуба или красная шуба, 
— говорит аниматор из Щелкова Трофим 
Никитенко. — А сейчас он волен наря-
жаться как угодно. В моем арсенале есть 
строгий костюм, театральный (а-ля Джек 
Воробей), спортивный и камуфляжная 
форма. 

Как может выглядеть современный 
кудесник, не понаслышке знает семья Ку-
зиных из Дмитрова. Год назад их ребенок 
не знал, кого он хочет увидеть больше 
— Деда Мороза или Человека-паука. 
Поделившись своими думами с агент-
ством аниматоров, мама Вика Кузина 
получила необычный совет: «Вызовите 
Мороза-паука».

— Я спросила: а что, такое возмож-
но? А мне ответили: любой каприз за ваши 
деньги, — рассказала женщина. — В итоге 
к нам явился на вид самый обычный дед, 
но стоило ему зайти в дом — он скинул 
свою шубу и стал добрым молодцем. 
Сверхспособностей, конечно, не демон-
стрировал, но в агентстве нам сказали, 
что он каскадер и мог бы забраться к 

нам в дом даже через крышу. У нас вот 
только нет чердака, поэтому через крышу 
не вышло бы. Но и без трюков он сыну 
очень понравился. Вместе со Снегу-
рочкой растягивали паутину и учились 
делать слаймы-присоски. В этом году 
ждем Мороза с ирокезом — уже вошли 
во вкус, простых дедов нам не надо. Будет 
Новый год в стиле панк-рока. Детям на 
удивление, взрослым на радость. 

Массовики-затейники еще под-
смотрели у своих коллег, которые за-
нимаются организацией праздников на 
уровне крупных парков, идею с мимами. 
Мимы — это такие актеры пантомимы 
в смешных одеждах, похожих на сне-
жинки, которые выражают эмоции и 
чувства через движения тела, пласти-
ку рук и утрированную мимику лица. 
Чтобы лучше передать эмоции, артисты 
покрывают лицо своеобразным белым 
гримом. 

— У нашего Деда Мороза в этом году 
появилась свита, — рассказали в дол-
гопрудненском агентстве праздников. 
— Это три мима, которые развлекают 

публику, если дедушку зовут в частный 
дом, к примеру, где собирается много 
детворы. Они развлекают всех: и взрос-
лых, и молодежь. 

Кстати, одна тенденция выдели-
лась из другой. Пережив пандемийные 
времена, папы с мамами стали при-
жимистее и начали скидываться на 
одного сказочного деда всем двором. 
Иногда Мороз приезжает как будто бы 
в садовскую группу. Чтобы развлечь 
такую ораву, двух человек бывает не-
достаточно. Конечно, добрый волшеб-
ник умеет произвести впечатление, но 
помощники ему тоже нужны. Причем в 
компании деда и его внучки — и это до-
садно — детвора все меньше и меньше 
хочет видеть снеговика. Пришло время 
новых героев. 

Примечательно, требования к Сне-
гурочкам тоже меняются. Некоторые 
дети хотят видеть их в анимешном об-
разе, с черными волосами, собранными 
в хвостики. 

— Очень большая популярность в 
этом году у Гринча, — делится своими 

наблюдениями директор химкинского 
праздничного агентства Ирина Мей-
стер. — Все берут в аренду этот костюм 
и приглашают на праздник. Эльфы тоже 
активизировались. Дети хотят остроухих 
гостей и сами наряжаются подобным 
образом. Специальные силиконовые 
накладки на уши продаются сейчас 
весьма активно. 

Еще один тренд нынешнего сезона 
— это двукратный вызов новогодней 
свиты. Первый раз некоторые родите-
ли обращаются в праздничные агент-
ства в ноябре — чтобы вызвать на дом 
троллей, эльфов или гномов. Ребенок 
торжественно вручает им письмо Деду 
Морозу, и те обязуются передать его 
по назначению. А в декабре является 
уже сам чародей и вручает то, о чем 
просили в письме. 

— Для кого-то, видите, новогодние 
почтовые ящики уже не актуальны, — от-
мечают в мытищинском бюро анимато-
ров. — Нужен персональный сказочный 
курьер. Причем не Печкин. 

Светлана РЕПИНА.

Прошли те времена, когда Деды Морозы, являясь к 
детям, были слегка подшофе. Прошли те времена, 
когда родители готовили стул как подиум для декла-
мации. И уже трудно вспомнить, чем зимний чародей 
ухитрялся удивлять деток — то ли ножки обещал замо-
розить, то ли елку грозил не включить. Сейчас наста-
ла пора совсем других волшебных старцев: хипповых, 
кринжовых и умеющих разговаривать с зуммерами 
на одном языке. Теперь обладатель посоха сам тебе 
и спляшет, и споет, и подарок заставит искать не в 
мешке, а через QR-код. Что нынче творится в анима-
ционной индустрии и почему ее так «тряхануло», мы 
узнали из первых уст. 

ДЕД МОРОЗ ЭПОХИ 
ПАНК-РОКА
Сказочных персонажей под Новый год 
принято вызывать дважды
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— Тамара Михайловна нахо-
дится в очень тяжелом эмоцио-
нальном состоянии, — говорит 
Сергей Пудовкин. — Говорить о 

возвращении на сцену я, к сожа-
лению, не могу. У нее катастрофи-
ческая, ужасная ситуация. Тамара 
Михайловна не может жить без 

мамы. Я ее понимаю: сам потерял 
родителей. И могу назвать абсо-
лютной глупостью утверждение 
о том, что время лечит. Не лечит. 
Оно просто делает это понимание 
все более неотвратимым. С мамой 
Тамара Михайловна была нераз-
рывным целым: она жила ею, воз-
вращаясь домой, показывая все 
свои достижения. Бывают такие 
ситуации, когда мама и дочь не 
могут жить друг без друга. Этот 
случай такой.

— Говорили, что Тамара Ми-
хайловна после похорон попала 
в больницу…  

— Да, она была в больнице, 
сейчас находится дома. Но со-
стояние человека не зависит от 
того, где находится он физически: в 
больнице или дома. Ей очень плохо, 
а чем помочь, я не знаю. Мы только 
вчера разговаривали: она плачет 
не переставая.

— Так можно, не дай бог, и са-
мой на тот свет отправиться...

— Может быть, и так. Я не 
хочу каркать, но, к сожале-

нию, вижу, что происходит. 
А происходит очень 

страшное. Прийти к 
ней домой, налить 
чаю, обнять ее по-
человечески я не 
могу, потому что 
она находится в 
Грузии, недалеко от 
того места, где по-

хоронена ее мама. А 
я здесь, в Москве.

—  С ы н 
поддерживает?

— Конечно, поддер-
живает. Но он сам, мягко 

говоря, находится не в очень 
хорошем состоянии. Плюс геогра-
фический фактор (сын Гвердцители 
живет в Лондоне. — Авт.) являет-
ся очень серьезным осложняю-
щим фактором. Так что все очень 
сложно.

Денис СОРОКИН.

Полтора месяца назад в жизни Та-
мары Гвердцители случилось траги-
ческое событие: она потеряла мать. 
Оправиться после смерти родитель-
ницы звезда не может до сих пор. В 
шоу-бизнесе всерьез беспокоятся за 
здоровье Тамары Михайловны: звез-
да находится в критическом состоянии. 
Она потеряла смысл жизни и отказывается 
от всех концертов и выступлений. Продюсер 
Гвердцители Сергей Пудовкин подтвердил «МК»: 
у артистки — катастрофическая ситуация.  

Певица Лолита Милявская 
не перестает удивлять зри-
телей. Недавно «женщина 
без комплексов» корот-
ко постриглась. С новой 
стрижкой звезда смотрит-
ся молодо и сексуально.

Впрочем, одной стрижки 
Лолите оказалось недостаточ-
но. Вчера звезда появилась в 
Кремле и шокировала всех при-
сутствующих смелой выходкой. 
Звезда сделала татуировку на 
шее. Зрители изумились: неужели 
Милявская пошла стопами Тима-
ти? Корреспонденты «МК» узнали 
подробности из первых уст.

— Моя тату ничего не означа-
ет совершенно, — пояснила нам 
Лола. — Это переводная картин-
ка: с каждым приемом душа она 
становится заметна все меньше 
и меньше. Я ее стирать не со-
бираюсь. Когда эта сойдет, сле-
дующую нацеплю. У меня дома 
большой пакет с совершенно раз-
ными картинками. Я их купила в 
Болгарии. Мы с ребенком ходили 
по улицам, а там их продавали. Я 
купила и теперь клею каждую не-
делю. Мне очень нравится.

Лола призналась, что та-
кие человеческие радости про-
сто необходимы в ее сложной 

профессии. У Милявской сейчас 
напряженная пора. Съемки, кор-
поративы, гастроли — времени 
не остается даже на полноцен-
ный сон. 

— Наши гастроли не состоят 
из одних только праздников, — 
продолжила звезда. — Недавно 
весь коллектив заболел вирусом. 
И абсолютно все выходили по 
очереди на сцену с температу-
рой 39 градусов. А что оставалось 
делать? К счастью, никто из зри-
телей этого не заметил!

— Я специально расска-
зываю про то, что происходит 
со мной на гастролях, — гово-
рит артистка. — Для того чтобы 
меньше желания было у тех, кто 
думает, что у нас очень простая 
профессия, стремиться на сцену. 
Они приходят, получают шишки, 
становятся неузнаваемыми, не-
признанными и сходят с ума по-
сле этого.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

В этом году светская жизнь наполни-
лась предновогодним настроением 
гораздо раньше, чем обычно. Веро-
ятно, уставший от проблем народ уже 
хочет праздника. На премьере нового 
российского новогоднего фильма со-
брались гости, которые вовсю обсуж-
дали тему Нового года, и не только.

В кинотеатре «Художественный» под 
установленными елками были замечены как 
завсегдатаи светских кинопоказов, так и со-
вершенно неожиданные гости. Вот, например, 
пожаловал Владислав Ветров — звезда сериа-
ла «Отель Элеон», который делился планами 
на праздничные дни. «Надо каким-то образом 
на Новый год оказаться в семье, а то много 
работы», — шутил Ветров.

Кстати, актер пришел не один, а в ком-
пании симпатичной девочки — своей вось-
милетней младшей дочери, удивительно на 
него похожей, особенно глазами. Это была 
ее первая красная дорожка.

— Это моя дочь — Елизавета Владисла-
вовна Ветрова. Она впервые посещает столь 
шумное мероприятие в сознательном возрас-
те, поэтому она немножко дезориентирована. 
Но ничего. Сейчас пойдем смотреть фильм, 
ради которого, собственно, и пришли, — пред-
ставил нам дочь актер.

— Глядя на ребенка, убеждаемся, что 
чужие дети быстро растут. Какими успе-
хами радует дочь папу?

— Она танцует, плавает, играет на свирели, 
занимается английским языком, катается на 
коньках. В общем, мама очень многое пытается 
успеть в нее вложить, пока дочь маленькая. Я 
считаю, что мы как родители должны дать то, 
что мы можем, а потом человек сделает свой 
выбор. Лиза легкообучаемая, для нее сейчас 
открыты все двери. Она может сегодня играть 
на свирели, а завтра — плавать. Почему нет? 
Не думаю, что мы должны концентрироваться 
на чем-то конкретном и отмечать ее таланты, 
она — многосторонний человек.

— Вы, как человек из «тусовки», имеете 
возможность помочь своим детям, если 
надо: на кастинг отвести и так далее. Про-
бовали уже?

— Для этого надо созреть самому ре-
бенку. У Лизы бывают иногда приступы, ког-
да ей хочется сниматься в кино, но когда 
она начинает понимать, что это сопряжено 
с некоторой суетой, стеснением и каким-то 
самообладанием, желание становится мень-
ше. Надо к этому привыкнуть, потому что, 
мне кажется, артист — это в прямом смысле 
самообладание.

Ветрова в его 
58 в семье окружает 
большое количество 
отпрысков. Поскольку 
у него уже есть взрос-
лые дети от первого 
брака, актер приобрел 
почетное звание деда уже 
много лет назад. «Ярику 12 
лет, он занимается музыкой, 
ему уже купили клавиши, Даше — 10, 
она снимает кино, использует компьютерные 
технологии. Дай бог, пусть занимаются всем», 
— рассказывал звездный дедушка.

Ну а в молодой ячейке общества — семье 
Павла Прилучного и Зепюр Брутян — попол-
нение только грядет. Уже неделю светские 
кулуары сотрясает новость о том, что ново-
испеченная жена артиста беременна. Сей 
факт они даже не опровергают, хотя и не дают 
никаких комментариев. Очередное появление 
молодоженов в кинотеатре вызвало большой 
ажиотаж. Особенно после наблюдения за про-
исходящим на дорожке. Дело в том, что здесь 
произошла интересная история. Известно, что 
после того как Прилучный женился, в сети Ин-
тернет поползли слухи, что Агата Муцениеце 
довольно резко отреагировала на произо-
шедшее. Разумеется, тут же все решили, что 
между бывшей женой Прилучного и настоящей 
пробежала черная кошка. Однако спустя время 
многочисленные подписчики обнаружили, что 
дети Агаты и Павла общаются с новой женой 
папы. Правда, насколько хорошо, известно не 
было. И вот наконец появилась возможность 
выяснить. На кинопремьере появился Павел 
Прилучный с Зепюр Брутян и своими деть-
ми: Мией и Тимофеем. Причем смотрелись 
они вчетвером, как будто всю жизнь вместе 
и прожили. Зепюр постоянно опекала детей: 
то обнимала их, то поправляла им одежду, 
прическу перед фотосессией. Ну а ребята 
совершенно спокойно на это реагировали. 
В общем, похоже, у детей Прилучного и его 
супруги в общении все прекрасно. А сама 
Зепюр уже вживается в роль мамы. Свой еще 
небольшой животик, кстати, она прятала под 
объемным ярким свитером. Разумеется, са-
мой звездной мамы, Агаты Муцениеце, не 
было в этой компании. Хотя поклонники особо 
и не надеялись их всех увидеть в одном обще-
ственном месте.

Перед началом показа фильма «Елки-
иголки» у Прилучных-младших была возмож-
ность познакомиться и с другими людьми «из 
телевизора». В частности, с возлюбленной 
папы по фильму — звездой сериала «Ольга» 
Алиной Алексеевой, которая особенно вы-
делялась своим элегантным платьем цвета 
бордо, и телеведущим Оскаром Кучерой, ко-
торый сыграл в новогодней картине человека 
в инвалидной коляске. Почему он вдруг решил 
ввязаться в такой эксперимент, Оскар рас-
сказал журналистам.

«Мне очень нравятся сказки, а новогодние 
сказки — еще больше, — улыбался Кучера. — 
Сниматься было весело, особенно ездить по 
улице на инвалидной коляске. Были и тяжелые 
моменты: покрасить волосы, а еще эти ночные 
смены...»

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

НЕ ПРОПУСТИ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яма на нуждающемся 
в ремонте шоссе. 4. Оптовик, приобретаю-
щий краденые вещи. 10. Разборка супругов 
на потеху соседям. 11. Сухое белое вино из 
Германии. 13. Липовая дранка для плетения 
лаптей. 14. Сельский домик в горах Швей-
царии. 15. Математический «эталон посто-
янства». 16. Малышка, читаемая мамой ма-
лышке. 18. «Мундир» отварной картошки. 20. 
Долгожданный выводок хавроньи. 22. Стишок 
для распределения ролей в детской игре. 23. 
Стандарт для получения значка ГТО. 24. Вне-
запная догадка, «осветившая» мозг. 27. Пес, 
охраняющий стадо от диких сородичей. 30. 
Депутат, болеющий за сельское хозяйство. 
32. «Каток», превращающий колобок в блин. 
34. Тыква после взмаха волшебной палочки. 
35. Бездорожье в весенне-осеннюю пору. 36. 
Ягодный «мед» к европейскому завтраку. 38. 
Электронная картотека менеджера по про-
дажам. 39. И российская деревня, и узбек-
ский кишлак. 40. Походная операционная для 
бойцов. 41. Модное название модельера. 42. 
Первый овощ в рационе малыша.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жизнь влюбленных 
вдали друг от друга. 2. «Створка», прикры-
вающая глаз. 3. Служанка, не отходящая от 
принцессы-егозы. 5. Спальный «носок» на 
голове барина. 6. Алкоголь в чаше с фруктами 
на вечеринке. 7. Одиночка для крамольника в 
остроге. 8. Литературное наследие Гоголя и 
Пушкина. 9. Многоборье с бегом, плаванием и 
велогонкой. 10. Эдвин Мартон с музыкальным 
инструментом. 12. «Пельмени без начинки» в 
меню хуторянки. 17. «Штакетина» в зеленой 
изгороди. 19. Точка в маршруте городско-
го автобуса. 20. «Смирительная рубашка» 
для младенца. 21. «Прозвище» сглупившего 
мужа. 25. Бархатное полотнище за спиной 
кланяющихся актеров. 26. Сосед азиата по 
другую сторону Урала. 27. Делец, «крутящий» 
миллионами. 28. Счастливчик, который пля-
шет по желанию почтальона. 29. Спортсмен, 
участвующий в конкуре. 31. Каждый католик, 
убивавший гугенотов. 33. «Бригада» тянувших 
судно бурлаков. 34. Траншея со сточными во-
дами. 37. Солидная папка в руках официанта. 
38. Потерявшая две буквы яхта Врунгеля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верзила. 4. Предлог. 10. Эмблема. 11. Зеркало. 13. Лука. 14. 
Обоз. 15. Карабинер. 16. Сатира. 18. Сапоги. 20. Критика. 22. Интернат. 23. Анатомия. 
24. Болванка. 27. Котлован. 30. Ревизор. 32. Сальто. 34. Калина. 35. Беспредел. 36. Баул. 
38. Доза. 39. Сувенир. 40. Изумруд. 41. Кувалда. 42. Отгадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всплеск. 2. Зима. 3. Люлька. 5. Ракурс. 6. Дело. 7. Грузчик. 8. Баталист. 
9. Извилина. 10. Экстерн. 12. Обноски. 17. Резервист. 19. Антоновка. 20. Канонир. 21. 
Адаптер. 25. Оболтус. 26. Аквапарк. 27. Кузнечик. 28. Антипод. 29. Особняк. 31. Запарка. 
33. Объезд. 34. Климат. 37. Лужа. 38. Душа.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 декабря 2022 года 
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых.

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

6 ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ПОДПИСКИ НА «МК» В РЕДАКЦИОННЫХ ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
22 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Сходненская», 
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Вкусно — и точка»
25 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
26 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

20 декабря завершается прием подписки в почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, 
а в редакционных пунктах подписаться на газету можно по 26 декабря!
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          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие или весь 2023 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

■ «Лучший волшебник для Нади 
– это папа» – Татьяна Навка о 
семье, новом шоу и мечтах
■ «Настя меня буквально верну-
ла с того света» – снимая «Игру на 
выживание-2», Карен Оганесян 

оказался на грани жизни и 
смерти
■ «У нас будет мальчик!» – Но-
вый год семья Алесы Качер и 
Вахтанга Беридзе встретит 
уже в новом составе

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

По фойе Театра Терезы Дуровой расте-
кается детский заливистый смех. Плотным 
кругом малышня обступила Деда Мороза 
и Снегурочку — юные зрители не скучают в 
ожидании премьеры, театр здесь начинает-
ся, как говорится, с вешалки. В зал публика 
заходит уже в приподнятом настроении — 
впереди два часа захватывающего действа. 

В программке кроме списка постановщиков, 
актеров, музыкантов, еще и словарь древне-
русского языка, из которого можно узнать, что 
такое присно (всегда), переклюкать (пере-
хитрить) или хытрец (художник).

Вариаций сказа о царевне Несмеяне — 
множество. Только в русском народном эпосе 
бытует больше десятка версий, а ведь есть 

свои прочтения в башкирском, татарском, 
эстонском, итальянском фольклоре... Однако 
во всех случаях зачин и исход один и тот же. 
Царевна Несмеяна «никогда не смеялась, 
словно сердце ее ничему не радовалось», 
пока не влюбилась в парня-простака, который 
смог ее рассмешить. Авторы версии Театра 
Дуровой (сценарист — Артем Абрамов, автор 
стихов — Андрей Усачев) создают дополни-
тельную интригу, легко воспринимаемую 
юным зрителем. Царевна лишается смеха не 
просто потому, что живет в «золотой клетке», 
а по воле бабки Мухоморихи, роль которой 
исполняет обаятельный Андрей Ермохин. 
Новорожденная принцесса так заливисто 
хохочет, что колдунья решается украсть и 
спрятать смех ребенка. Такой зачин у тех, кто 
постарше, вызовет ассоциацию с повестью 
Джеймса Крюса «Тим Талер, или Проданный 
смех». Только в отличие от сюжета немецкой 
сказки, полной драматических перипетий, в 
«Несмеяне», несмотря на бесконечный плач, 
зрителю совсем не придется грустить.

Зато дети хохочут без удержу. От шуто-
чек отца-царя (Павел Повалихин), который 
с одинаковым успехом правит державой и 
красит забор: двусторонний скипетр — с 
одной стороны малярный валик, с другой 
— символ власти. От улыбки милой, но хи-
трой матери-царицы (Маргарита Белкина, 
Ольга Надуваева), которая на все готова 
ради дитяти, но в придачу к полцарству 
тому, кто рассмешит Несмеяну, свою дачу, 
пожалуй, не отдаст. От песен потешной Ки-
киморы (Юлия Сдвижкова, Мария Павлова) 
— прислужницы Мухоморихи. От доброго 
шута (Сергей Батов), который влюбляется 

в царевну. И, конечно, от капризов главной 
героини, Несмеяны (Анастасия Фадеева, 
Надежда Мисякова), которая ко всему про-
чему удивит публику цирковыми трюками. 
Царское дитя растет не по дням, а по часам, 
и учится ходить с той же скоростью. Из пе-
ленок буквально выпрыгивает — и прямо в 
небо, крутясь и танцуя в полете.

Чудеса акробатики и цирковые номе-
ра демонстрирует не только царевна, но и 
заморские женихи, которые приехали сва-
таться к Несмеяне издалека. Один танцует 
на четырех ногах, другой — с диковинной 
куклой (Андриана Садковская) в изумитель-
ном костюме, и кукла эта чудеса ловкости 
показывает. Зрители тоже включаются в 
лицедейство, и не единожды — причем за-
действуют актеры и детей, и взрослых.

Нельзя не отметить работу ансамбля 
— шутов и шутих, которые дружно поют и 
танцуют, словом, создают нужное настроение 
и задают ритм сказочной истории о любви. 
А еще фантастически сочные костюмы, соз-
данные лауреатом «Золотой маски» Ольгой 
Резниченко. Это тот случай, когда спектакль 
делают детали — сказочные декорации (ху-
дожник Мария Рыбасова), реквизит, грим. 
Новогоднее настроение здесь чувствуется 
в каждой мелочи, которые складываются 
в общую картину яркого праздника. Под-
тверждением тому служит реакция зала: на 
протяжении всего спектакля дети активно 
комментируют, смеются и даже танцуют на 
своих креслах или в проходах. Детский театр 
и должен быть таким — свободным, эмоцио-
нальным, живым.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПРИЛУЧНЫЙ ПОДРУЖИЛ БЕРЕМЕННУЮ 
ЖЕНУ С ДЕТЬМИ ОТ МУЦЕНИЕЦЕ

Ветров 
показал 
младшую 
дочь
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Певица 
в крайне тяжелом 

эмоциональном 
состоянии 

из-за смерти 
матери 

Яркие костюмы и задор-
ные песни. Веселые фо-
кусы и невероятные трю-
ки. Детский спектакль 
по мотивам русской на-
родной сказки «Царевна 
Несмеяна» в постановке 
Театра Терезы Дуровой 
не оставит равнодуш-
ными ни малышей, ни 
их родителей. «Любовь 
— лучшее лекарство!» — 
вот простая, вечно акту-
альная формула, которая 
воплощается в спекта-
кле, насыщенном цветом 
сценографии и азартом 
лицедейства.

В Театре Терезы Дуровой 
показали сказку с фокусами

НЕСМЕЯНА СМЕЕТСЯ ДВАЖДЫ

Лолита 
в Кремле 

шокировала 
дерзкой 

выходкой

«КЛЕЮ КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ! 
МНЕ ТАК НРАВИТСЯ!»

«ГВЕРДЦИТЕЛИ ПЛАЧЕТ 
НЕ ПЕРЕСТАВАЯ»
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Царевна Несмеяна 
(Анастасия Фадеева) 

и Шут (Сергей Батов).

Тамара с мамой 
в молодости.



Вместе с «МК» итоги завершивше-
гося чемпионата мира в Катаре под-
вел трехкратный чемпион России 
в составе московского «Спартака», 
чемпион Европы, бронзовый призер 
чемпионата мира среди молодежных 
команд, тренер нескольких отече-
ственных сборных и клубов высшего 
дивизиона Евгений Бушманов.

— 22-й чемпионат мира по футбо-
лу в Катаре завершился невероятным 
матчем-триллером между сборными Ар-
гентины и Франции. Весы победы по ходу 
игры склонялись то в одну, то в другую 
сторону, и в итоге все решилось, как и 
положено захватывающему боевику, в 
серии послематчевых пенальти. Однако 
начинался этот турнир не очень хоро-
шо — слишком много скандалов было 
раздуто вокруг 22-го чемпионата мира 
еще до его начала. У вас были опасения 
на старте турнира, что эти неурядицы 
смогут затмить футбол?

— Всегда хочется верить, 
что футбол будет на первом 
месте. Чемпионат мира бы-
вает раз в четыре года. И 
болельщики в первую оче-
редь приходят смотреть на 
саму игру.

— Прежде чем гово-
рить о главных действую-
щих лицах этого турнира, 

хотелось бы узнать ваше мнение о других 
участниках чемпионата. Кто вам больше 
всего понравился из сборных?

— Конечно, понравились те сборные, 
которые вышли в полуфинал: Хорватия и 
Марокко.

Тех же хорватов не особенно и ждали, 
но тем не менее уже второй чемпионат мира 
подряд они выходят так высоко. Лидер ко-
манды Лука Модрич — возрастной игрок, но 
в великолепной форме и так далеко провел 
сборную.

Марокканцы удивили по-хорошему: 
игрой, самоотдачей, азартом. Фанаты рьяно 
за них болели. Молодцы!

— А чье выступление оставило непри-
ятный осадок, кто разочаровал? Почему 
так неудачно выступили немцы, которым 
предстоит принимать Евро-2024, и что 
можно сделать, чтобы за два года ис-
править сложившееся положение?

— Тут я не оригинален. Был разочарован 
национальными командами Германии и Ис-
пании, которые не смогли выйти из группы в 
следующую стадию турнира.

От Германии ждал большего, потому 
что, на мой взгляд, они были одной из тех 
команд, которые рассчитывали на победу. 
Если смотреть по составу и игре, команда 
очень мощная. Не хватило концентрации. 
Футболисты немножко переоценили себя или 
отвлеклись на какие-то другие вещи.

Испанцы здорово стартовали. 7:0 обы-
грали Коста-Рику, моментами показывали 
классный футбол. В первом тайме с той же 
Германией хорошо себя проявили, но потом 
не смогли забить Марокко, споткнулись на 
этой сборной.

— За счет чего марокканцам удалось 
дойти до самого конца турнира?

— Очень организованная сборная, дис-
циплинированная. В большинстве матчей 
играли вторым номером, от обороны, ком-
пактно. И делали это качественно. Практиче-
ски ничего не давали создавать соперникам. 
Не пропускали. Если ты не пропускаешь, у 
тебя всегда есть шанс забить свой гол. Тем 
более что футболисты в этой сборной очень 
хорошего уровня, есть представители веду-
щих клубов Европы. Тренеру удалось объеди-
нить игроков своей идеей. Было видно, что 
команда очень сплоченная, и это сыграло 
решающую роль.

— Чего не хватило хорватам, чтобы 
выйти в финал?

— Все понимали, что это сильная сбор-
ная, серебряный призер ЧМ-2018 в России. 

Но, как я уже говорил, лидеру команды Модри-
чу 37 лет. Несмотря на то что он великолепно 
играет в «Реале», многие задаются вопросом: 
когда же он сдаст? А он никак не сбавляет 
обороты. По-прежнему в порядке. Выполняет 
колоссальный объем работы на поле. И вся 
сборная очень интересная. Хорваты играют 
в футбол. Он, может быть, не очень яркий, 
но в целом достаточно зрелищный. Помимо 
Модрича есть игроки хорошего уровня — как, 
например, Перишич. В Катаре хорваты в оче-
редной раз подтвердили свой класс.

— А с бразильцами что произошло? 
Перегорели в четвертьфинале?

— Они показывали самый яркий, самый 
зрелищный футбол на групповом этапе и 
1/8 финала. Да и в четвертьфинале играли 
достаточно хорошо. По всем показателям 
переигрывали хорватов. Первыми забили, 
хоть и в добавленное время. Казалось, что 
доведут дело до победы. Но, наверное, сами 
чуть раньше, чем нужно, уверовали в это. А 
хорваты отказались в это верить. Сравняли 
счет и добились в итоге успеха. Все знают, что 
по пенальти хорваты редко проигрывают. 

— Дидье Дешам руководит фран-
цузской сборной с 2012 года. У него есть 
свой стиль?

— Сборная Франции дей-
ствительно тренерская коман-
да. Команда Дешама. Он сам 
был жестким игроком, неуступ-
чивым. Бился до конца. И его 
сборная такая же. Хотя и в 
атаке много индивидуально 
сильных игроков, но команда 
делает ставку на рациональ-
ный футбол, может играть и 
в атаку, и в оборону, и в кон-
тратаку. Неуступчивость, 
борьба на каждом участ-
ке поля, желание в любой 
ситуации сражаться до 
конца — таким был Де-
шам, такая же у него и 
сборная.

— Месси наконец-
то выиграл Кубок 
мира, все говорят 
только о нем. Но 
кого вы бы еще отме-
тили в аргентинской сборной?

— Мне понравились почти все арген-
тинцы. Провели хороший турнир. Начиная 
от вратаря, Мартинеса, который смотрелся 
очень уверенно. Отаменди хорошо сыграл: 
был весомой фигурой в обороне. Де Пауль 
понравился в центре поля. Тоже большую 
роль в команде играл. Безусловно, нападаю-
щий Альварес, забивший несколько важных 
мячей. И, конечно же, особо выделю Анхеля 
Ди Марию. Пропустил несколько матчей, но 
отлично сыграл в финале.

— Исходя из общих результатов ев-
ропейских сборных в Катаре, можно ли 
сказать, что европейский футбол нахо-
дится в кризисе?

— Я такого не увидел.
— И самый главный вопрос. Что де-

лает Месси великим игроком?
— Это абсолютно особенный игрок. Он 

всегда таким был. То, что он делает на поле, 
больше никто не может делать. Мы можем 
его с кем-то сравнивать, говорить о том, 
вырастет Мбаппе в такую же величину, как 
Лионель. Но Мбаппе — совсем другой игрок. 
Он может быть незаметен на поле большую 
часть матча, а затем создать гол из ничего. 
Месси другой. Он всегда в центре внимания. 
Практически такого не бывает, чтобы Мес-
си был незаметен на поле. Он притягивает 
мяч, партнеры его ищут пасом, и он делает 
какие-то невероятные вещи. Он обыгрывает 
соперников в таких ситуациях, когда кажется, 
что это просто невозможно сделать. Всегда 
находит варианты продолжить атаку. Выдает 
передачи, которые невозможно повторить. 
Забивает голы, которые никто другой не 
забьет. Он всегда был таким уникальным 
футболистом. Нам всем повезло, что мы 
смотрим на его игру уже много лет.

Полностью интервью с Евгением Буш-
мановым можно увидеть в группе «МК» 

ВКонтакте.
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

c 1-й стр.
Сотни тысяч аргентинцев вышли 
на залитые солнцем улицы 
Буэнос-Айреса. Победа сборной 
Аргентины вскружила голову фа-

натам — они ждали этого 36 лет. Многие из них 
собрались посмотреть матч возле бывшего 
дома покойной звезды футбола Диего Мара-
доны, а после финального свистка не сдержи-
вали эмоции.

«Мы сделали это благодаря Месси».
«Эта команда заставила людей влюбиться 

в нее впервые за десятилетия».
«Мы могли спокойно выиграть, но, как всег-

да, были вынуждены страдать. Но страдания 
делают победу еще более приятной».

Такие слова можно было прочитать в ре-
портажах с улиц Буэнос-Айреса. 

Некоторым болельщикам финал дался 
так тяжело, что они решили... его не смотреть. 
Так сделал Бруно Эстигаррибиа, лингвист из 
Аргентины, живущий в Северной Каролине: «Я 
очень хорошо помню два чемпионата мира, 
которые Аргентина выиграла, — в 1978 и 1986 
годах, хотя в первый финал я был еще слишком 
мал. Я помню, как воссоздал самый извест-
ный гол из финала на кухне, используя стул в 
качестве ворот. Помню ЧМ-1986, на котором 
доминировал Диего Марадона. Почему я не 
смотрел финал? Это мой способ сказать себе и 
миру, что мне все равно! Я продолжал обычную 
жизнь, пытаясь обмануть себя и заста-
вив думать, что мне все равно, 
выиграем мы или 
проиграем».

Ситуация 
Эстигаррибиа 
единична. Смо-
треть финал, бо-
леть за сборную 
и Лионеля Месси 
в воскресенье хо-
тела вся страна. 
В Катар приехали 
как минимум 50 
тысяч аргентинцев, 
и на каждом матче 
сборной, в том числе 
и в финале, стадионы 
окрашивались в бело-
голубые цвета, напо-
миная «Бомбонеру» или 
«Монументаль».

На последний (или 
все-таки нет?) танец 
Месси в Катаре приехали 
посмотреть даже те ар-
гентинцы, на руках у кото-
рых не было билетов. А все 

началось после того, как президент Футболь-
ной ассоциации Аргентины призвал фанатов 
приезжать в Катар, потому что ФИФА якобы 
выставит на продажу дополнительные билеты. 
Они действительно были, но их раскупили спе-
кулянты, поднявшие цену в четыре раза больше 
номинала: за радость всей жизни аргентинцы 
выкладывали до полумиллиона рублей!

«Это наша идентичность. Команда пред-
ставляет нас, а мы представляем их. Футбол — 
это то, чем гордится наша страна, и мы всегда 
присутствуем на чемпионатах мира. Мы всегда 
следуем за ними, куда бы они ни пошли», — го-
ворит 25-летняя Валентина, прибывшая в Катар 
вместе с двоюродной сестрой Августиной.

Футбольный обозреватель аргентинского 
издания Фернандес Мурс называет это «пси-
хическим заболеванием». Болеть футболом в 
Аргентине начинают с детства, и даже эконо-
мический крах страны не помешал десяткам 
тысяч болельщиков приехать в Катар, 
чтобы увидеть, как Месси 

поднимает Кубок над головой. Некоторые 
фанаты ради исторического события брали 
кредиты.

«Мне было очень трудно попасть в Катар. 
Я аргентинка, но живу в Чили. Летела оттуда в 
Мадрид, потом в Каир и затем в Катар. Три дня 
ужасно спала или вообще не спала. На поездку 
сюда я потратила 30 тысяч долларов. Мне не 
удалось купить билеты на сайте ФИФА, поэтому 
единственным вариантом остался пакет от 
Qatar Airways «самолет+отель+билеты» по очень 
высоким ценам. Откуда у меня столько денег? 
Я экономила и к тому же взяла кредит. Теперь 
буду выплачивать его три года, ха-ха-ха. Но это 
не имеет значения. Я была на Кубке Америки, 
квалификации, но впервые на ЧМ — это моя 
сбывшаяся мечта. И она стоит всех усилий», — 
рассказывает Бенче Гальдаме Sports.ru.

Нередко в Катаре можно было заметить 
и болельщиков из Аргентины, про-
сящих милостыню. Белен Годой раз-
мещалась в углу столичного базара: 
одетая в бело-голубую футболку, 
она жонглировала мячом, а прохо-
жие оставляли ей мелочь в шапке, 
лежащей на земле.

«Футбол для меня — это 
всё. Я уехала от семьи. Я по-
тратила все свои сбережения, 
— сказала она. — Я вернусь в 
Буэнос-Айрес и не знаю, как 
буду платить за квартиру… Но 
никто не может отнять то, что 
я прожила».

34-летнему Мачинелли 
пришлось продать грузовик 
ради поездки в Катар: «Ни-
каких объяснений, никаких 
рассуждений, за исключе-
нием того, что мы, арген-
тинцы, просто без ума от 
футбола, и мы сделаем 
любое сумасшествие, 
чтобы поддержать 
команду».

Аргентинцы, про-
давшие автомобили, 
квартиры, дома и 

бравшие кредиты, ни 
о чем не жалеют. Они это 

видели! И мы это видели!
Дарья СУЛЕЙМАНОВА.

Нет больше дискуссии о том, кто же боль-
ше достоин называться лучшим — Месси 
или Роналду. Она измельчала, потеряла 
смысл после того, как Лионель Месси 
прикоснулся к Кубку мира и нежно его 
поцеловал. Но дело вовсе не в том, что 
один чемпион мира, а второй нет. Просто 
теперь у Лео другие горизонты: под не-
беса — такие же бело-голубые, как фут-
болка сборной Аргентины, — его отпра-
вили сами люди. Болельщики. Коллеги. 
Журналисты.

Теперь говорят только об одном: Месси 
достиг величия Марадоны. Наследник оправ-
дал ожидания. Некоторые даже считают, что 
превзошел.

Вот некоторые рекорды, которые покори-
лись Лионелю на этом чемпионате мира.

Первый футболист в истории чемпиона-
тов мира, забивавший на всех стадиях одного 
турнира.

По системе «гол+пас» на чемпионатах 
мира у него 21 очко. У самого Пеле — 20, у 
Клозе, Герда Мюллера и Роналдо — по 19.

Пять раз на одном турнире признавался 
лучшим игроком матча. Так еще никого не 
оценивали.

Стал самым возрастным автором дубля 
в финале чемпионата мира — в 35 лет и 177 
дней.

Кроме того, он провел 19 матчей в ранге 
капитана на чемпионате мира, и это тоже 
рекорд.

А вот в чем он обошел Марадону: в мя-
чах, забитых на чемпионатах мира (12 против 
восьми), а также в трофеях за сборную Арген-
тины. Диего выиграл всего два — чемпионат 
мира-1986, а также Кубок Артемио Франки 
в 1993 году (аналог Финалиссимы — матча 
между победителями Евро и Кубка Америки). 
У Месси теперь в карьере есть победа на 
Кубке Америки-2021, в Финалиссиме-2022 и 
на ЧМ-2022. Всего этого Месси добился под 
занавес своей карьеры.

...Лионель Месси родился ровно через 
год после последней (до этого воскресенья) 
победы сборной Аргентины на чемпионате 
мира. Диего Армандо Марадона 29 июня 1986 
года катался на плечах партнеров по сборной, 
поднимая Кубок мира к небесам. Туда, куда 
он отправил сам себя, произнеся знаменитое 
«это была рука бога».

24 июня 1987 года в аргентинском го-
родке Росарио родился мальчик, которого 
спустя двадцать пять лет станут называть на-
следником великого Диего, а спустя тридцать 
пять точно так же назовут богом.

«В небо» — с таким заголовком в поне-
дельник вышла испанская газета As.

«Бог существует!» — Sport.es.
«Месси: нога бога» — La Gazzetta dello 

Sport.
«Месси бессмертен, как Марадона» — A 

Bola.
«В руках бога: напоследок Месси выиграл 

Святой Грааль» — The Sun.
Это совсем не аргентинские газеты. В 

Аргентине даже у журналистов после такого 
финала не оставалось слов.

Ладно, журналисты любят красное словцо 
и вообще преувеличивать. Но вот цитаты тех, 
кто так же, как Лео, перепахивал футбольное 
поле, проливая трудовой пот.

Экс-игрок сборной Англии Джейми Кар-
рагер составил свой рейтинг величайших 
игроков. И в нем Марадона идет на втором 
месте после Месси, а Роналду, кстати, толь-
ко на четвертом. Между ними примостился 
Зинедин Зидан.

«Эта победа была предначертана звезда-
ми», — Алан Ширер сумел красиво выразить-
ся, в то время как один из самых известных 
немцев на планете, Бастиан Швайнштайгер, 
просто был рад, что Месси «достойно увенчал 
свою выдающуюся карьеру».

К чему искать слова и доказательства, 
если есть те, кто объяснит все доходчиво, как 
профессионал. Вот, например, Гари Линекер: 
«Я не видел Пеле, так как был очень молод, но 
за мою жизнь только Марадона может срав-
ниться с Месси в том, что он делает вещи, 

которые другие смертные не могут сделать. 
Можно сравнивать людей статистически по 
количеству голов. Очевидно, что Роналду — ве-
ликий футболист, но что отличает Месси даже 
от величайших игроков, так это способность 
делать то, что другие не могут. Марадона — 
единственный другой футболист, которому это 
удавалось. И он не делал этого в течение тако-
го периода времени, как Месси. Так что, воз-
можно, это дает Лионелю преимущество».

Свой первый мяч на чемпионате мира 
Лионель Месси забил 16 июня 2006 года на 
стадионе в Гильзенкирхене, тогда Аргентина 
встречалась с Сербией и Черногорией (до 
ЧМ-2006 они назывались именно так) в группе 
и победила 6:0.

Свой последний мяч он забил 18 декабря 
2022 года в ворота Франции. Спустя 16 лет и 
185 дней. И это тоже рекорд.

Говорят, у той самой фотографии, где 
Марадона празднует успех с Кубком мира в 
руках, есть другой ракурс. И на нем видно, что 
Диего одной рукой указывает на флаг, который 
среди прочих висит под крышей стадиона. И 
это флаг Катара.

Эти двое всегда были связаны бело-
голубой футболкой, а теперь еще и Кубком 
мира. Зато спор о том, кто лучше — Роналду 
или Месси, — отныне существует только в 
головах самых преданных поклонников Криш-
тиану Роналду.

Ульяна УРБАН.

ТЕМА ДНЯ МНЕНИЕ

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.12.2022
1 USD — 66,3474; 
1 EURO — 70,6196.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерий Анохин (1962) — певец, актер Театра имени 
Моссовета
Елизавета Боярская (1985) — актриса театра и кино, за-
служенная артистка РФ
Евгения Гинзбург (1904–1977) — советская журналистка, 
писательница, кандидат исторических наук
Андрей Марков (1978) — хоккеист, чемпион мира, тренер, 
заслуженный мастер спорта России

Галина Сазонова (1959) — актриса театра и кино, теле-
ведущая, педагог, заслуженная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температу-
ра ночью в Москве -9…-7°, днем -8…-6°. Переменная облач-
ность. Без осадков. Гололедица. Ветер южный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 15.57, долгота 
дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работника органов безопасности
Международный день солидарности людей

Национальный день вина Сангрии
1917 г. — образована Всероссийская чрезвычайная комиссия 
(ВЧК) по борьбе с контрреволюцией и саботажем
1987 г. — пассажирский паром «Донья Пас» затонул по-
сле столкновения с танкером «Вектор». При столкновении 
произошел разлив и возгорание нефтепродуктов вокруг 
парома. В результате трагедии погибло около 4300 человек, 
что делает эту морскую катастрофу крупнейшей в мирное 
время
2012 г. — заложено океанографическое исследовательское 
судно «Академик Александров»
2017 г. — впервые в истории Вооруженных сил РФ на боевое 
дежурство по радиолокационному контролю в установлен-
ных зонах ответственности заступили три новейшие РЛС 
«Воронеж»
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— У нас на работе отгул дают только на 
свадьбу и на похороны.
— На свадьбу свою? Или на чужую тоже 
можно?
— Только свою.
— А на похороны тоже только свои?

Утром жена принесла мне в постель ча-
шечку кофе и подмигнула. Еще никогда 
я так не боялся пить кофе. 

Когда меня спрашивают, что мне помогает 
сохранить рассудок в трудные времена, 

я отвечаю: «Чувство юмора». Про алкоголь 
деликатно умалчиваю.

— Да кто мы такие, чтобы противостоять 
силам природы?! Так, пылинки на окраине 
Вселенной...
— Петрович, бери лопату и убирай снег!

— Сара, ты уже в седьмой раз вернулась 
к мужу.
— Ну шо я могу поделать? Как только я ухожу 
от него, у этого идиота тут же появляются 
деньги!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Наследник аргентинской короны
Соперничество с Роналду для Месси больше неактуально

но увидели Кубок
Они продали все, 

Хорватов в финале 
ЧМ не ждали

НевидимыйНевидимыйНевидимый

Сотни тысяч аргентинц

Болельщики 
на улицах 
Буэнос-
Айреса.

Лука 
Модрич.

Президент Франции 
Макрон утешает 

Килиана Мбаппе.

AP
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AP
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APТА
СС

Марадона. 1986 год.
или Ро
смысл
прикос
поцело

Месси. 2022 год.


